
14 мая в Новосибирске, в рам-
ках Сибирского аудиторского фо-
рума состоялся круглый стол «Про-
зрачность, доступность и досто-
верность информации как одно 
из условий устойчивого функцио-
нирования ЖКХ». В числе участ-
ников заседания, прошедшего 
под руководством председателя 
Комиссии Общественной палаты 
РФ по ЖКХ, строительству и до-
рогам Галины Дзюбы, были заме-
ститель губернатора Новосибир-
ской области Олег Клемешов, де-
путат Госдумы РФ Дмитрий Аве-
ров, вице-президент Российского 
Союза строителей, председатель 
Комиссии по вопросам ЖКХ, гра-
достроительства и дорожного ком-
плекса Общественной палаты НСО 
Максим Федорченко.

Галина Дзюба подчеркнула важ-
ность и особую социальную чув-
ствительность темы круглого сто-
ла, которая насущным образом ка-
сается буквально каждого гражда-
нина страны. Олег Клемешов, при-
ветствовав собравшихся от лица гу-
бернатора Новосибирской области 
Андрея Травникова, указал на вы-
сокую практическую значимость по-
добных мероприятий, помогающих 
профессионалам — руководителям 
управляющих компаний, профиль-
ных СРО, надзорных органов, ауди-

торам, экспертам, в живом диало-
ге выработать подходы к решению 
важных отраслевых проблем ЖКХ.

Дмитрий Аверов кратко рас-
сказал о текущей законодатель-
ной работе Комитета Госдумы РФ 
по строительству и ЖКХ в сфере 
правового регулирования сферы 
жилищно-коммунального хозяй-
ства. По его словам, согласно при-
нятой дорожной карте, в работе Ко-
митета сегодня находится 20 зако-
нопроектов, направленных на по-
вышение прозрачности формиро-
вания тарифов, совершенствование 
отношений между УК и собственни-
ками, и т. д.

Начальник государственной 
жилищной инспекции Новосибир-
ской области Александр Поли-
щук выступил с большим докла-
дом, обобщающим правоприме-
нительную практику региональных 
инспекций и содержащим ряд кон-
цептуальных предложений для ее 
качественного улучшения. Среди 
них — введение права для органов 
МСУ устанавливать размер платы 
за содержание жилого помещения 
(если собственники не успели сде-
лать это в течение месяца после вы-
бора способа и субъекта управле-
ния), возложение на собственников 
обязанности предоставления в УК, 

ЖСК или ТСЖ сведений для веде-
ния реестра собственников в тече-
ние 30 дней с момента регистра-
ции права собственности, и другие.

Начальник отдела налогообло-
жения юридических лиц УФНС 
России по Новосибирской области 
Степан Жигулин раскрыл основные 
изменения, произошедшие в 2025 
году в налоговом законодатель-
стве в части налогообложения НДС 
для управляющих компаний сферы 
ЖКХ (показал, среди прочего, как 
меняет налогооблагаемую базу ис-
пользование управляющими ком-
паниями субсидий и сбор средств 
с собственников за потребленные 
коммунальные ресурсы).

О влиянии на отрасль ЖКХ на-
логовой реформы, о некоторых 
предлагаемых путях преодоления 
негативных последствий данного 
реформирования рассказала ди-
ректор ООО «Институт Управления 
ЖКХ» Ирина Маликова.

Практические вопросы взаимо-
действия управляющих организаций 
с аудиторскими компаниями, о воз-

можностях, которые открывает про-
фессиональный аудит бухгалтерской 
(финансовой) отчётности управляю-
щих компаний для самих УК (в ча-
сти совершенствования формирова-
ния тарифов и повышения качества 
внутренней учетной политики), рас-
крыли в своих выступлениях дирек-
тор НП «Национальный Жилищ-
ный Конгресс» Татьяна Вепрецкая, 
директор ООО АФ «Галакт-Инфо» 
Галина Апушкина, директор ООО 
«Аудит-Партнер» Надежда Барха-
това. Среди высказанных ими пред-
ложений — включение в перечень ор-
ганизаций, подлежащих обязатель-
ному аудиту, управляющих компа-
ний в ЖКХ, а также включение в пе-
речень аудиторских услуг проверки 
правильности расчетов тарифов. Бо-
лее радикально прозвучала иници-
атива принципиально «убрать ком-
мерческую составляющую» из си-
стемы ЖКХ, направив всю экономию 
на улучшение качества жилфонда, 
благоустройство территорий.
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Под председательством коор-
динатора НОСТРОЙ и НОПРИЗ 
в Сибирском федеральном округе 
Максима Федорченко 22 апреля со-
стоялось совместное совещание са-
морегулируемых организаций СФО 
в сфере изысканий, проектирова-
ния и строительства. В событии 
приняли участие вице-президент 
НОСТРОЙ Антон Мороз, эксперт 
Комитета по страхованию, охране 
труда и финансовым инструментам 
строительного рынка НОСТРОЙ Ра-
миль Абдулов, директор правово-
го департамента НОСТРОЙ Викто-
рия Панарина, ответственный се-
кретарь конкурсной комиссии Рос-
сийского союза строителей Екате-
рина Маркова.

Участники совещания обсуди-
ли итоги Президиума Госсовета 
по строительству, всероссийских 
съездов национальных объедине-
ний строителей, изыскателей и про-
ектировщиков, бизнес-миссии НО-
СТРОЙ в Индию, мартовской встре-
чи региональных СРО по вопросам 
развития строительного комплек-
са Томской области, рассмотрели 
изменения актуальных требований 
при страховании компенсационных 
фондов обеспечения выполнения 
договорных обязательств.

Об итогах Президиума Госсове-
та и съездов доложил Максим Фе-
дорченко.

Личное участие в Госсовете при-
нял президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков, что говорит о большом 
авторитете системы строительного 
саморегулирования в высших эше-
лонах российской власти.

Президент России в ходе Госсо-
вета отметил, что все базовые зада-
чи, поставленные перед строитель-
ной отраслью в сфере жилищного 

строительства, остались без изме-
нений. Сохранились оба ближайших 
«горизонта планирования» — 2030 
и 2036 годы; к 2036 году общий 
объем жилья, построенного начи-
ная с 2025 года, должен достигнуть 
1 млрд 383 млн кв. метров, обеспе-
ченность жильем к 2030 году — 33 
кв. м на человека, к 2036 году — 38 
кв. м, что приблизит нас к уровню 
развитых стран мира (в Европе дан-
ный показатель сегодня составляет 
40 кв. м, в Китае 43 кв. м; в России 

к настоящему времени, по данным 
вице-премьера Марата Хуснуллина, 
достигнута средняя обеспеченность 
жильем 29,5 кв. м на человека). При 
этом развитие сегодня следует со-
средоточить вокруг опорных насе-
ленных пунктов; их примерно 2150, 
и именно на них теперь планиру-
ется сконцентрировать основные 
меры государственной поддержки.

Отдельно президент России 
остановился на банковских комис-
сиях, взимаемых с застройщиков, 

оплата которых фактически пере-
кладывается на плечи граждан, по-
скольку застройщики вынуждены 
«вшивать» ее в стоимость квадрат-
ного метра. Президент дал задание 
прекратить практику взимания таких 
комиссий, и Сбер с ВТБ уже их отме-
нили — правда, предупредив, что это 
может вынудить их сократить выда-
чу льготной ипотеки, поскольку она 
становится им невыгодна.
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23  апреля в Новокузнецке Ассоциация 
«СРО «Кузбасский проектно-научный центр» 
совместно с Архитектурно-строительным ин-
ститутом Сибирского государственного ин-
дустриального университета (СибГИУ) и при 
поддержке Национального объединения из-
ыскателей и проектировщиков (НОПРИЗ) 
провела традиционную ежегодную научно-
практическую конференцию по вопросам 
технического регулирования «Проблемы со-
временной сейсмологии». Это уже третья кон-
ференция (из 18 проведенных конференций), 
посвященная вопросам проектирования стро-
ительных конструкций в сейсмических райо-
нах. Тема конференции, учитывая последние 
разрушительные землетрясения в азиатском 
регионе (Мьянма, Таиланд, Филиппины, Китай 
и другие государства), более чем актуальна. 
Проведенная конференция явилась первым 
торжественным мероприятием, посвящен-
ным 65-летию Архитектурно-строительного 
института СибГИУ и 95-летию самого СибГИУ.

Работа конференции началась с привет-
ствия координатора НОПРИЗ и НОСТРОЙ 
по Сибирскому федеральному округу Мак-
сима Федорченко. Он поздравил участни-
ков конференции с юбилеями Архитектурно-
строительного института СибГИУ и само-
го СибГИУ, а также отметил, что, несмотря 
на определенные экономические трудности, 
все основные стратегические задачи, постав-
ленные перед проектно-строительной отрас-
лью, — сохранились; об этом говорилось 
на недавнем Президиуме Госсовета по стро-
ительству. Это касается и инфраструктурного 
строительства, и жилищного — с достижением 
плановых показателей жилья на одного жите-
ля страны: 33 кв. метра — к 2030 году, и 38 кв. 
м — к 2036 году. Максим Федорченко указал 
на важность проводимых исследований в об-
ласти строительства в сейсмических районах, 
актуальность совершенствования нормативной 
базы в этой сфере, и пожелал плодотворной 
работы участникам конференции.

Ректор СибГИУ Алексей Юрьев осветил 
задачи, стоящие перед университетом в ча-
сти высокопрофессиональной подготовки 
его выпускников, и отметил плодотворную 
совместную многолетнюю работу Ассоци-
ации «СРО «Кузбасский проектно-научный 
центр» и Архитектурно-строительного ин-
ститута СибГИУ.

Директор Архитектурно-строительного 
института Ирина Зоря рассказала о плане 
торжественных мероприятий, посвященных 
65-летию института, и призвала участников 
конференции принять в них самое активное, 
в том числе и информационное, участие.

В заключение торжественной части кон-
ференции директор Ассоциации «СРО «Куз-
басский проектно-научный центр», кандидат 
технических наук Сергей Яковлев вручил ме-
дали «Знак Почета» от НОПРИЗ за большой 
вклад в развитие саморегулирования в стро-

ительстве помощнику директора Ассоциации 
Ольге Шандрук и доценту кафедры ИКСТиМ 
Елене Алешиной.

В деловой части конференции первым вы-
ступил почетный строитель России Алексей 
Побожий с докладом «История сейсмостой-
кого строительства в Новокузнецке». Он на-
помнил о землетрясениях 1823, 1897 и 1903 
годов на территории современного Новокуз-
нецка, а также о следах еще более древних 
землетрясений. Отмечено, что устье реки 
Томи могло быть образовано древним тек-
тоническим разломом. В 1903 году губерн-
ская строительная комиссия приняла реше-
ние, что в городе Кузнецке при строитель-
стве двухэтажных зданий первый этаж мо-
жет быть кирпичным, а второй — только де-
ревянным. Справедливо считалось, что де-
ревянные конструкции более сейсмостойки, 
чем кирпичные. В настоящее время, в зави-
симости от состава грунтов, отдельные пло-
щадки строительства города имеют расчет-
ную сейсмичность 6, 7 и 8 баллов, что учи-
тывается при проектировании и строитель-
стве зданий и сооружений.

Второй доклад соответствовал общему 
названию конференции «Проблемы совре-
менной сейсмологии» и касался новой теории 
причин землетрясений и извержений вулканов 

на Земле. Сергей Яковлев напомнил слуша-
телям о существующей теории причин зем-
летрясений, связанной с движением тектони-
ческих плит конвекционными потоками тепла 
внутри Земли, отметил ее недостатки и рас-
сказал о новой теории причин землетрясе-
ний, связанной с гравитационным воздействи-
ем Луны на Землю через циклические при-
ливы в океанах и морях. Малоцикловая уста-
лость базальтов океанических плит и грани-
тов континентальных плит приводит к обра-
зованию глобальных километровых трещин, 
что и вызывает землетрясения и изверже-
ния вулканов. В качестве основных доказа-
тельств новой теории причин землетрясений 
докладчик привел сведения о планетотрясе-
ниях на Венере, Луне и Марсе, а также фак-
ты строительства несейсмостойких древних 
«античных» сооружений в Средиземноморье. 
При этом автор сослался на книгу «Хроноло-
гия катаклизмов на Земле», выпущенную из-
дательством МИСИ-МГСУ в 2024 году, кото-
рую можно свободно скачать на сайте Ассо-
циации в разделе «Техническое регулирова-
ние» (все участники прошедшей конферен-
ции получили эту книгу в подарок).

В докладе предложена программа даль-
нейших исследований по новой теории при-
чин землетрясений и извержений вулканов. 

По информации Сергея Яковлева, на пер-
вом этапе программы, в Ассоциации уже на-
чаты тестовые расчеты земной коры как бал-
ки на упругом основании.

Доклад начальника отдела расчетов стро-
ительных конструкций ООО «СибПСК» Татья-
ны Петровой касался особенностей расчета 
металлических конструкций с учетом сейсми-
ки в разных программных комплексах.

Главный специалист геодезического от-
дела ООО «ОК «Сибшахтострой», кандидат 
технических наук Денис Новоселов поде-
лился опытом создания цифровых двойни-
ков крупных торгово-развлекательных цен-
тров в Новокузнецке.

В заключительном докладе кандидат тех-
нических наук Владимир Бедарев рассказал 
о влиянии геометрических размеров профи-
ля арматуры и геометрических размеров мо-
нолитных железобетонных колонн на сейсмо-
стойкость зданий и сооружений.

Заканчивая конференцию, Сергей Яков-
лев отметил высокий технический уровень до-
кладов, поблагодарил всех участников кон-
ференции и пригласил их вновь встретиться 
на следующей научно-практической конфе-
ренции в 2026 году.

Сибстройинформ
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Все плюсы и минусы аудита и ревизион-
ной проверки управляющих компаний рас-
крыла в своем докладе директор ООО «Ау-
диторское агентство» Анастасия Кремнева.

О преимуществах дальнейшей цифро-
визации сервисов по предоставлению услуг 
в сфере ЖКХ сообщила первый замести-
тель директора Ассоциации предприятий 
сферы ЖКХ «Объединенный Жилищно-
Коммунальный Совет» Ольга Сердюк.

Сделать специальные стандарты осно-
вой взаимодействия собственников и управ-
ляющего многоквартирным домом субъек-
та предложила директор направления «Го-
родское хозяйство» Фонда «Институт эко-
номики города» Ирина Генцлер. Рекомен-
дуется, в частности, ввести в действие раз-
работанные Фондом документы для соб-
ственников жилья и управляющих: «Стан-
дарт содержания МКД…» и «Стандарт услуг 
управления МКД…». Они помогут обеспе-
чить одинаковое понимание собственни-
ками и управляющими сути каждой рабо-
ты и услуги, а в перспективе могут стать 

стандартами саморегулируемых организа-
ций в сфере управления МКД.

На необходимость установления прозрач-
ных тарифов в сфере ЖКХ и повышения ре-
альной ответственности собственников ука-
зал в своем выступлении председатель Обще-
ственного совета при государственной жи-
лищной инспекции Новосибирской области 
Владимир Ермола.

Вице-президент Российского Союза стро-
ителей, председатель Комиссии по вопросам 
ЖКХ, градостроительства и дорожного ком-
плекса Общественной палаты НСО Максим 
Федорченко подчеркнул, что первоочеред-
ной, главной целью деятельности всей сфе-
ры ЖКХ является обеспечение безопасных 
и комфортных условий для жизни российских 
граждан. Именно с этого ракурса следует 
определять и оценивать все меры по рефор-
мированию и обновлению отрасли. Отметив 
важность роли надзорных органов в ЖКХ, 
Максим Федорченко, вместе с тем, указал на 

определенную перегруженность региональ-
ных жилищных инспекций. Преодолеть этот 
дисбаланс можно было бы, в законодатель-
ном порядке разрешив им передавать часть 
их функций профильным саморегулируемым 
организациям.

О существенных преимуществах само-
регулирования в сфере ЖКХ, управления 
многоквартирными домами говорили в сво-
их выступлениях и другие докладчики. Так, 
вице-президент Ассоциации НП «Наци-
ональный Жилищный Конгресс» Алек-
сандр Гурылев предложил рассматривать 
СРО в сфере управления МКД как эффек-
тивный инструмент повышения информаци-
онной прозрачности и управленческой от-
ветственности в отрасли ЖКХ в целом. Вы-
сокий институциональный потенциал систе-
мы СРО для управления МКД отметил пред-
седатель Комиссии Общественной пала-
ты Ханты-Мансийского автономного окру-
га — Югры по общественному контролю, 

антикоррупционной политике, территори-
альному развитию и местному самоуправ-
лению Александр Тарасенко.

С большим интересом был воспринят до-
клад председателя Общественной палаты 
Кировской области Сергея Улитина, содержа-
щий юридически обоснованные предложения 
по установлению на законодательном уров-
не нормативного срока отключения систем 
горячего водоснабжения в период ежегод-
ного планово-профилактического ремонта.

Подводя итоги, Галина Дзюба подчеркну-
ла важность и актуальность всех прозвучав-
ших выступлений. По ее оценке, обсуждение 
проблем отрасли ЖКХ объединенным соста-
вом (с участием органов власти, надзорных 
органов и профильных саморегулируемых ор-
ганизаций) является наиболее эффективным 
и продуктивным, и состоявшийся диалог, не-
сомненно, увенчается должным результатом.

Записал А. Русинов

Наука и пРактика
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Российские ученые изобрели инноваци-
онный способ ликвидации просадки и сни-
жения сейсмической нагрузки на основа-
ния фундаментов сооружений, возводимых 
на просадочных грунтах.

Подробностями поделились авторы раз-
работки — специалисты АО НИЦ «Строитель-
ство»: начальник центра исследования свай-
ных фундаментов НИИОСП им. Н.М. Гересе-
ванова Сергей Рытов и ведущий научный со-
трудник лаборатории новых видов свайных 
фундаментов центра исследования свайных 
фундаментов НИИОСП им. Н.М. Герсевано-
ва Иван Попсуенко.

— Расскажите, каких целей позволяет 
добиться ваше изобретение?

— Есть такое понятие: технический ре-
зультат изобретения. В нашем случае он со-
стоит в повышении надежности, безопасно-
сти и снижении материалоемкости зданий, 
возводимых на просадочных грунтах в сейс-
мических районах. Просадочные грунты, на-
помним, — это грунты, которые при зама-
чивании способны значительно уплотняться 
от собственного веса.

В некоторых случаях грунтовые усло-
вия могут увеличивать расчетную сейсмич-
ность площадки.

— Что послужило «первичным импуль-
сом» для разработки?

— Идея изобретения зародилась в июне 
2023 года, когда мы приступили к научному 
сопровождению устройства котлованов для 
замены просадочных грунтов на уплотненные 
подушки из песчано-гравийной смеси (ПГС) 
под здания и сооружения одного из россий-
ских аэропортов. Огромные масштабы котло-
ванов (около 1 млн м3 земляных работ) про-
диктовали необходимость учета их влияния 
на возможное изменение категории грун-
тов по сейсмическим свойствам. Мы прове-
ли поверочные расчеты, которые показали, 
что расчетная сейсмичность площадки может 
быть снижена при применении грунтовых по-
душек из ПГС в основании плитных фунда-
ментов. Чтобы подтвердить данные расчеты, 
необходимо провести сейсморайонирование 
в два этапа: первичное — перед строитель-
ством, и вторичное — после устройства грун-
товых подушек из ПГС.

При этом две задачи (ликвидация просад-
ки путем полного замещения просадочных 
грунтов и снижение сейсмической нагрузки 
на сооружение) решаются одним приёмом — 
устройством подушки из ПГС, что и привело 
к созданию данного изобретения.

— Опишите подробнее, как шла работа 
над изобретением.

— Изобретение по патенту РФ 2831855 
возникло, как уже говорилось, в ходе научно-
го сопровождения АО НИЦ «Строительство» 
НИИОСП им. Н.М. Герсеванова масштабных 
строительных работ по полному замещению 
просадочных грунтов II типа на площади око-
ло 100 га в районе реконструируемого аэро-
порта; расчетная сейсмичность площадки со-
ставляет более 7 баллов.

Под большей частью сооружений аэро-
порта запроектировано полное замещение 
просадочных грунтов II типа на уплотненные 
подушки из ПГС. Толщина этих подушек до-
стигала 15–20 м, размеры по верху подушек 
под отдельные сооружения достигали 200 
и более метров (на фотоиллюстрации пока-
зано устройство преобразованного основа-
ния одного из сооружений аэропорта при глу-
бине котлована 19 м).

Так как за контуром здания остаются про-
садочные грунты, то в процессе эксплутации 
они могут вызывать просадки по периметру 
сооружений. В связи с этим грунтовые по-

душки выполнялись на 4–5 м шире от кон-
тура фундаментной плиты зданий. Это воз-
волило снизить расчетные деформации пли-
ты в случае реализации просадки за конту-
ром зданий.

Влияние масшабной замены просадочных 
грунтов на расчетную сейсмичность наибо-
лее достоверно можно оценить повторным 
микросейсморайонированием территории. 
Для приближенной оценки достаточно с ис-
пользованием известных геофизических ме-
тодов установить скорости продольных и по-
перечных поверхностных волн на подушках, 
и для сравнения — на окружающих грунтах.

— Насколько снижается сейсмическая 
нагрузка на основание в результате приме-
нения вашего изобретения?

— Повышение жесткости оснований при 
их масштабных преобразованиях в уплотнен-
ные, закрепленные массивы, замещении гра-
вием на большие глубины позволяет переве-
сти грунты из III во II категорию по сейсмиче-
ским свойствам (по СП 14.13330), что снижа-
ет коэффициент динамичности при расчете 
сооружений при сейсмических воздействиях.

— А какими приемами ликвидируются 
уже возникшие просадки?

— Возникшую просадку ликвидировать 
невозможно, возможно ее стабилизировать 
и укрепить основание и, если требуется — 
усилить конструкции самого здания.

— Расскажите, кого из коллег в России 
и в мире вы опередили, запатентовав изо-
бретение?

— Нам неизвестны подобные другие тех-
нические решения, кроме прототипа в России, 
выбранного при оформлении изобретения.

— Можно ли привести примеры, кто 
и где ранее вел аналогичные разработки?

— Подобными исследованиями занима-
лись многие ученые и коллективы научно-
исследовательских организаций и ВУЗов, на-
чиная с XX века — эта работа сопровождала 
инженерную подготовку обширных террито-
рий оснований, в т. ч. на просадочных грун-
тах, в сейсмических районах.

В этих исследованиях принимали уча-
стие многие научные учреждения, в том 
числе НИИОСП им. Н.М. Герсеванова, ЦНИ-
ИСК им. В.А. Кучеренко, ЦНИИПромзданий, 

Фундаментпроект, Казахский Промстройни-
ипроект, Красноярский Промстройниипро-
ект, Дальневосточный Промстройниипро-
ект, Институты сейсмологии Таджикистана 
и Узбекистана.

Большой вклад внесли выдающиеся со-
ветские и российские ученые: доктор техни-
ческих наук, профессор Доминик Доминико-
вич Баркан, вице-президент Российской Ака-
демии архитектуры и строительных наук Вя-
чеслав Александрович Ильичев, доктор тех-
нических наук, профессор Яков Моисеевич 
Айзенберг, доктор технических наук, профес-
сор Крутов Владимир Иванович, доктор тех-
нических наук, профессор Леонид Рувимович 
Ставницер, кандидаты технических наук Ан-
дрей Юрьевич Курдюк, Любовь Викторовна 
Лаврусевич и многие другие.

— В России около 30% территории рас-
положено в сейсмоопасных районах. Каким 
в этом свете видится масштаб практическо-
го использования изобретения?

— Тут надо учесть, что эффект от изо-
бретения ощутим только при размерах 
основания и площади преобразования грун-
та, сопоставимых с длиной волны при зем-
летрясении. Иными словами, только мас-
штабные преобразования грунтов в осно-
вании больших по площади зданий, как на-
пример, в комплексе сооружений аэропор-
та, способно привести к ощутимому сниже-
нию сейсмичности участка строительства. 
Ясно, что для небольших объектов (с раз-
мерами меньше длины сейсмической вол-
ны, возникающей при землетрясении), по-
добные масштабы могут быть экономиче-
ски нецелесообразны.

Для дальнейшего развития описанного 
подхода важно получить максимум инфор-
мации о снижении расчетной сейсмичности 
площадки реконструкции аэропорта. В на-
стоящее время для широкого внедрения не-
обходимо провести повторное микросейсмо-
районирование преобразованной территории.

— В какой мере изобретение способно 
обезопасить здания от прогрессирующего 
обрушения?

— Данное техническое решение снижа-
ет расчетную сейсмичность площадки — как 
следствие, снижаются и расчетные усилия 
в конструкциях при особом сочетании на-
грузок. Более точную оценку можно дать 
на основе повторного сейсморайонирования.

— Насколько изобретение учитывает 
требования действующих нормативных до-
кументов в строительстве? Требуется ли вне-
сение изменений в нормативные документы?

— Данное изобретение учитывает тре-
бования действующих нормативных доку-
ментов в строительстве. Так, СП 22.13330 
«Основания зданий и сооружений» и Ме-
тодическое пособие к этому своду правил 
рекомендуют при застройке больших пло-
щадей на просадочных грунтах в сейсми-
ческих районах осуществлять площадное 
преобразование с целью устранения про-
садочных свойств.

Если говорить о внесении изменений 
в нормативные документы — полезно будет 
в разделе 6.13 того же СП 22.13330 пропи-
сать требование: в случае площадного пре-
образования грунтов в сейсмических райо-
нах проводить повторное сейсморайониро-
вание по окончании такого преобразования. 
А в п. 4.6. СП 14.13330.2018 «Строительство 
в сейсмических районах» целесообразно уси-
лить до обязательного требование к повтор-
ному проведению сейсморайонирования по-
сле преобразования грунтов.

— Какие действия нужно предпринять 
для внедрения изобретения в практику? Тре-
буется ли здесь поддержка государствен-
ных органов, проектного и строительного 
бизнес-сообщества?

— На наш взгляд, государство долж-
но быть заинтересовано в сокращении сро-
ков строительства, реализации оптимальных 
и надежных решений, во внедрении прогрес-
сивных разработок. Эффект от ликвидации 
просадочных свойств грунтов с последую-
щим повторным микросейсморайонирова-
нием в сейсмических регионах — очевиден: 
это повышение надежности и безопасности 
объектов. Снижение расчетной сейсмично-
сти позволяет запроектировать более эко-
номичные конструкции, снизить себестои-
мость строительства. Проектировщики мог-
ли бы включать описанный метод для ликви-
дации просадочных свойств грунтов в сейс-
мических районах в проектирование с про-
ведением опытных работ. 

— По вашей оценке, насколько высоко-
го уровня профессиональной подготовки ис-
полнителей требует использование вашего 
изобретения на практике?

— Для использования данного изобре-
тения достаточно обеспечить строительный 
контроль в рамках требований СП 45.13330. 
Все работы должны проводиться квалифици-
рованным персоналом. Особых требований 
к квалификации исполнителей нет. 

— Какие минимально-необходимые ре-
сурсы требуются на начальном этапе вне-
дрения инновации?

— Для начала нужны средства для по-
вторного микросейсморайонирования осно-
ваний на просадочных грунтах в сейсмиче-
ских районах.

Беседовал А. Русинов 
По материалам «СГ»

Наука и пРактика
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Организаторы круглого стола проанали-
зировали ситуацию с использованием тех-
нологий информационного моделирования 
в проектировании и строительстве. Они по-
старались реалистично оценить опыт приме-
нения ТИМ/BIM, выявив проблемы их вне-
дрения в производственный и образователь-
ный процессы.

С докладами и сообщениями выступи-
ли представители ведущих российских про-
ектных компаний, отечественных разработ-
чиков программного обеспечения, учебных 
заведений, профильных саморегулируемых 
организаций.

С приветственными словами к собрав-
шимся обратились ректор НГАСУ (Сибстрин) 
Юрий Сколубович и заместитель мэра — на-
чальник Департамента строительства и архи-
тектуры мэрии Новосибирска Евгений Улит-
ко. Юрий Сколубович подчеркнул возрастаю-
щую роль создателей российского программ-
ного обеспечения для ТИМ и кратко описал 
широкие возможности возглавляемого им 
вуза в работе по подготовке и переподготов-
ке специалистов в сфере технологий инфор-
мационного моделирования.

Евгений Улитко указал на основополага-
ющую значимость квалифицированных инже-
неров на стройке; как бы ни росла цифрови-
зация, в какие бы заоблачные дали не под-
нимался потенциал искусственного интеллек-
та — они в любом случае останутся инстру-
ментом для воплощения идей человеческой 
инженерной мысли.

НЕ ХВАТАЕТ ЕДИНЫХ 
СТАНДАРТОВ

Руководитель отдела продаж по Сибири 
и Дальнему Востоку ООО «Нанософт» Семен 
Гладких отметил, что на сибирских стройках 
по-прежнему предпочитают «традиционные» 
2D-чертежи, а вовсе не трехмерные инфор-
мационные модели. Распространенность, 
практическое «проникновение» технологий 
3D, открывающих новые возможности для ав-
томатизации и специализации производствен-
ных процессов, он оценил в 20%, остальные 
80% по-прежнему приходятся на долю при-
вычных двух измерений. Упомянутые 20 про-
центов «передовиков» представлены преиму-
щественно крупными и крупнейшими россий-
скими компаниями и корпорациями; по мне-
нию Семена Гладких, одна из ключевых задач 
сегодняшнего дня — значимо увеличить эту 
долю (хотя бы до 50%), в том числе, за счет 
небольших региональных компаний. Систем-
ным препятствием на пути решения данной 
задачи является фактическое отсутствие дей-
ствующих инфомоделей полного жизненно-
го цикла и единых стандартов, определя-
ющих требования к этой цельной модели. 
По признанию Семена Гладких, существую-
щий огромный опыт «Нанософта» охватыва-
ет преимущественно проектную стадию ре-
ализации ТИМ. Полноценно функционирую-
щая строительная инфомодель, а также ин-
фомодель этапа эксплуатации — совершен-
но отдельные ипостаси, почти не связанные 
между собой. Пока наибольшее распростра-
нение на региональном уровне получили ТИМ 
на стадии проектных работ; строительные ин-
фомодели, особенно такие, в которых обе-
спечено оперативное и полное обновление 
на основе поступающей с реальной строй-
ки исполнительной информации (в том чис-
ле с квадрокоптеров, с аппаратов высокоточ-
ного лазерного сканирования и т. п.) — боль-
шая редкость.

ОПЫТ РОСАТОМА
Опытом внедрения и работы в ТИМ поде-

лился эксперт архитектурно-строительного 
отдела АО «ГСПИ» Госкорпорации «Роса-
том» Максим Волков. «Мы являемся наибо-
лее активными тестировщиками и потреби-
телями всего того программного обеспече-
ния в сфере ТИМ, которое действует в Рос-
сии», — подчеркнул он. — У нас накоплен 
большой практический опыт работы в ТИМ 
на основе применения как зарубежного, так 
и отечественного софта на крупных, слож-
ных объектах повышенного уровня ответ-

ственности. Собственно, мы другие практи-
чески не проектируем, и поэтому информа-
ционное моделирование сегодня использует-
ся во всех наших проектах».

В частности, важен и поучителен опыт эф-
фективного и непосредственного (не «через 
заказчика»)«ТИМ-взаимодействия» между 
строителями и проектировщиками на объекте 
реконструкции. Импортируя подробную трех-
мерную съемку («облако точек») с лазерных 
сканеров в свою проектно-технологическую 
модель, инженеры ГСПИ могли сразу видеть 
отклонения и оперативно корректировать 
свои решения для последующих этапов ре-
конструкции, исходя из реальной ситуации 
на объекте: расположения инженерных си-
стем, состояния строительных конструкций 
и т. п. Полезным и во многом передовым для 
России является опыт передачи действующих 
информационных моделей объектов службам 
заказчика — которые, в итоге, становятся 
объединяющим звеном для реализации мо-
дели полного жизненного цикла.

Максим Волков отметил высокую техни-
ческую сложность, уникальность и частичную 
засекреченность объектов Росатома, которые 
госкорпорация возводит не только в России, 
но и во многих других странах мира. При 
этом именно с такими крупными, сложными 
объектами, как электростанции, блоки ис-
следовательских атомных реакторов, центры 
ядерной медицины и пр. по-настоящему удоб-
но работать в технологиях информационного 
моделирования, помогающим избегать несо-
стыковок при проектировании и обеспечива-
ющими синхронность работы всех отделов.

Максим Волков привел в качестве при-
мера проектирование нового многоцелево-
го быстрого исследовательского реактора 
(МБИР), которое продолжается в настоящее 
время. Реактор уникален не только для Рос-
сии, но и для всего мира. «На текущий мо-
мент данный проект разрабатывается одно-
временно в пяти российских филиалах АО 
«ГСПИ» Росатома; физически он располага-
ется более чем на 7 серверах, содержит свы-
ше 600 рабочих файлов и состоит примерно 
из 145 тысяч элементов», — рассказал Мак-
сим Волков. Еженедельно производится син-
хронизация информационной модели реак-
тора с учетом всех внесенных изменений, 
устраняются коллизии, возникшие при сопря-
жении многочисленных инженерных систем. 
Вести на современном уровне такую работу 
без ТИМ практически невозможно.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ — 
БОЛЬ КРУПНЫХ 
ПРОЕКТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

Существенной проблемой ТИМ в России 
Максим Волков назвал сохраняющиеся труд-
ности с импортозамещением зарубежного 
ПО. «Это боль для всех крупных российских 
проектных организаций, особенно для го-
сударственных… Особенно для нас. На ны-
нешнем уровне «импортозамещенное» рос-
сийское ПО позволяет неплохо моделиро-
вать. Но проектировать в отечественном со-
фте, постоянно внося в модель изменения, 
с возможностью их быстрого автоматизиро-
ванного отображения, практически невоз-

можно, — пояснил Максим Волков. — Пока 
ни одно из имеющихся решений не способно 
«закрыть» все проектные потребности слож-
ных проектов, которые в силу технологиче-
ской специфики требуют внесения и опера-
тивного отображения огромного количества 
изменений».

Также необходимо преодолеть пробле-
мы с финальным оформлением «рожденной 
в ТИМ» проектной документации, необходи-
мым для того, чтобы чертежи соответствова-
ли нормативам системы проектной докумен-
тации для строительства (СПДС). «Эта рабо-
та по-прежнему делается в 2D, в ручном ре-
жиме, — посетовал Максим Волков. — По-
стоянно работая с крупными и сложными 
проектами, где много комплектов проектной 
документации и где в нее приходится вно-
сить много изменений, мы вынуждены боль-
шие трудозатраты нести именно на этом ру-
тинном этапе. Преодолеть данную пробле-
му пока никак не можем, поскольку на теку-
щий момент у (российских) вендоров отсут-
ствуют готовые шаблоны оформления ком-
плектов проектной документации по требова-
ниям СПДС. Выходом здесь может быть об-
ращение в Минстрой России с предложени-
ем о введении (сметного) коэффициента 1,3 
на информационные модели проектов, раз-
рабатываемых на основе отечественного про-
граммного обеспечения. При внедрении та-
кого (повышающего) коэффициента намно-
го больше компаний стали бы применять рос-
сийское ПО в сфере технологий информаци-
онного моделирования».

СОЗДАВАЯ СРЕДУ ОБЩИХ 
ДАННЫХ

Об информационном обмене между 
основными участниками цифровой вертикали 
строительной отрасли, а также о взаимодей-
ствии участников с внешними информацион-
ными системами рассказал заместитель руко-
водителя аппарата Ассоциации строительных 
организаций Новосибирской области (СРО 
АСОНО) Алексей Щербаков.

Он напомнил, что АСОНО является одной 
из крупнейших региональных строительных 
саморегулируемых организаций, объеди-
няя сегодня в своих рядах более 1700 стро-
ительных компаний. В целях развития циф-
ровизации стройкомплекса на базе АСОНО 
был создан Центр цифровых компетенций. 
Одной из важных задач центра стало обе-
спечение эффективного «включения» под-
рядных компаний Новосибирской области, 
работающих с объектами госзаказа, во вза-
имодействие с Информационной системой 
управления проектами государственного за-
казчика в сфере строительства (ИСУП). Как 
сообщил Алексей Щербаков, в ИСУП НСО 
сегодня включено 248 объектов капитально-
го строительства, туда предоставлен доступ 
252 пользователям.

Параллельно идет работа по интеграции 
других внешних информационных систем 
(Единой цифровой платформы экспертизы 
и др.). Совсем недавно, 8 апреля, в Новоси-
бирской области успешно произведена те-
стовая интеграция ИСУП с ИС Госстройнад-
зора НСО. «Это важный шаг на пути к опти-
мизации процессов строительства и повы-

шения прозрачности взаимодействия меж-
ду застройщиками и контролирующими ор-
ганами», — подчеркнул Алексей Щербаков.

Заместитель руководителя аппарата АСО-
НО поделился опытом использования про-
граммного продукта «ЭКЗОН» — это экоси-
стема для управления строительными процес-
сами, являющаяся, в том числе, эффективным 
комплексным инструментом для обеспечения 
разнонаправленного взаимодействия между 
участниками инвестиционно-строительной де-
ятельности, с внешними информационными 
системами (в том числе с ИСУП).

СТАВЬТЕ РЕАЛЬНЫЕ ЦЕЛИ
О том, какие реальные текущие зада-

чи можно решать, используя современные 
инструменты ТИМ (BIM), рассказал дирек-
тор по стратегическим проектам ООО «АЙ-
БИМ» Алексей Пелипенко. Он показал, что 
даже в отсутствие полноценного внедрения 
ТИМ (когда создается развивающаяся мо-
дель, действующая в течение всего жизнен-
ного цикла объекта капитального строитель-
ства) его отдельные элементы способны со-
служить полезную службу участникам стро-
ительной деятельности. Речь идет таких на-
правлениях, как подсчет объема и стоимости 
работ, контроль качества, проверка принима-
емых проектных решений на коллизии (недо-
пустимые пространственные и хронологиче-
ские пересечения), и т. п. Алексей Пелипенко 
поделился опытом создания «строительной» 
BIM-модели и возможностями использования 
ее основных опций. «Что делать, если у вас 
нет BIM-модели? — задался далее ритори-
ческим вопросом Алексей Пелипенко. — От-
вет прост: автоматизировать другие этапы!».

Он призвал относиться к ТИМ прагматич-
но, не стремясь любой ценой «нагрузить ин-
новациями» буквально каждый проект. К при-
меру, на его взгляд, создание моделей 4D для 
простых объектов (вроде средних размеров 
жилого дома) — нецелесообразно, их лучше 
«приберечь» для сложных и крупномасштаб-
ных сооружений промышленного назначения, 
энергетики и т. п. 

ВЗЯТЬ В ДОЛГ У БУДУЩЕГО
Результатам рабочих процессов проекти-

рования на основе исходных данных в фор-
мате ТИМ, стратегическому и тактическому 
анализу ценности этих результатов посвя-
тил свое выступление руководитель группы 
управления информационным моделирова-
нием «Спектрум Холдинг» Дмитрий Решет-
няков. Он, среди прочего, обратил внимание 
на объективно возросшие требования к циф-
ровизации проектирования и строительства. 
Более глубокого погружения в цифру сегодня 
требуют органы исполнительной власти, циф-
ровизацией прошиты технологические требо-
вания всех крупных заказчиков, она всё боль-
ше укореняется в ожиданиях потребителей, 
в эволюции условий эксплуатации объектов. 
При этом не стоит строить иллюзий: цифро-
визация не обходится дешево. И в каком-то 
отрезке времени затраты трудовых, финан-
совых ресурсов оказываются выше, чем по-
лучаемый от внедрения новых технологий 
эффект. Дмитрий Решетняков назвал этот 
дисбаланс «технологическим долгом произ-
водительности». К появлению такого специ-
фического долга надо относиться взвешенно; 
в любом случае, как подчеркнул спикер, зада-
чи будущего невозможно решать инструмен-
тами прошлого. Технологии информационно-
го моделирования в данной трактовке — как 
раз инструмент будущего: да, пока он обхо-
дится дорого, но без него уже нельзя.

Вместе с тем, огранка любого инструмен-
та — полностью в человеческих руках. Дми-
трий Решетняков в связи с эти представил 
собственную «концепцию оптимизации ин-
струмента проектирования будущего». Эта 
концепция как раз определяет сегодняшние 
прикладные требования к цифровому инстру-
менту; в их числе — его способность све-
сти к минимуму (или к полному отсутствию) 
механические действия человека, простота 
адаптации, максимально понятный и доступ-
ный человеку интерфейс и язык взаимодей-
ствия, комплексность результата работы, ва-
риабельность формата предоставления ре-
зультата, высокая скорость отклика. Опира-
ясь на концепцию, Дмитрий Решетняков срав-
нил возможности, которыми сегодня распо-
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«ОБХОДЯТСЯ ДОРОГО,
НО БЕЗ НИХ УЖЕ НЕЛЬЗЯ»
В Новосибирске обсудили современный этап
освоения технологий информационного моделирования

Какова ситуация с освоением тех-
нологий информационного моделиро-
вания в региональном проектировании 
и строительстве? Какие проблемы нуж-
но преодолеть для успешного внедре-
ния ТИМ/BIM в производственный про-
цесс? Ответы на эти вопросы искали 
участники круглого стола «Внедрение 
и использование технологий информа-
ционного моделирования в строитель-
стве», который прошел в Новосибирске 
в рамках XVIII Международной научно-
технической конференции «Актуальные 
вопросы архитектуры и строительства», 
посвященной 95-летию Новосибир-
ского государственного архитектурно-
строительного университета.
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СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ ОСТАЛИСЬ ПРЕЖНИМИНачало на стр. 1

РАССЕЛЕНИЕ АВАРИЙНОГО 
ЖИЛЬЯ: УРАВНИЛОВКА 
УХОДИТ В ПРОШЛОЕ

Стремительный рост объемов индиви-
дуального строительства (за прошлый год 
в России было введено 62 млн кв метров ин-
дивидуального жилья) оказался не вполне 
предвиденным для федеральной власти и, со-
гласно озвученной Маратом Хуснуллиным 
на Госсовете позиции, сейчас рассматривает-
ся вариант выделить ИЖС в отдельный нац-
проект, после чего оказывать господдержку 
«индивидуалам» уже в рамках этого нового 
нацпроекта. Антон Глушков в связи с этим ре-
комендовал профессиональным застройщи-
кам многоквартирного жилья перенаправить 
свое внимание с МКД на ИЖС — разумеет-
ся, ориентируясь исключительно на комплекс-
ные проекты коттеджных поселков, обеспе-
ченных всей необходимой инфраструктурой.

Также на Президиуме Госсовета говори-
ли о необходимости перезапуска программ 
расселения аварийного жилья — и переза-
пуск должен произойти в ближайшее время. 
Однако условия расселения претерпят изме-
нения: теперь планируется не просто щедро 
и без разбора менять аварийные квартиры 
на новые, а делать это, учитывая материаль-
ное благосостояние граждан, наличие у них 
в собственности другого жилья, и т. п. «Сто-
ит отметить, что в новом приказе Минстроя 
России (регламентирующем цену квадратного 
метра жилья при выкупе его у застройщиков 
за бюджетные средства) нормативная цена 
квадратного метра для сибирских регионов 
уже снижена, по сравнению с предыдущим 
приказом», — указал Максим Федорченко.

ПОВЫСИТЬ ИПОТЕЧНЫЕ 
ЛИМИТЫ, СУБСИДИРОВАТЬ 
ПРОЕКТНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ

В ходе Президиума Госсовета много кон-
структивных предложений поступило от ру-
ководителей регионов. В частности, прези-
дент Республики Татарстан Рустам Минни-
ханов рекомендовал убрать ценовые лимиты 
при предоставлении льготной ипотеки. Напом-
ним, установленный для регионов ценовой 
предел покупки жилья по ипотеке с государ-
ственным субсидированием — 6 млн рублей; 
с точки зрения главы Татарстана, во многих 
субъектах РФ этот низкий «потолок» стано-
вится барьером, мешающим людям покупать 
просторное и комфортное жилье.

Кроме того, руководители 21 региона под-
держали инициативу о бюджетном субсиди-
ровании кредитов, предоставляемых застрой-
щикам в рамках проектного финансирования, 
и Минстрой России уже начал прорабатывать 
варианты такого субсидирования (пока, как 
сообщил заместитель министра строитель-
ства РФ Никита Стасишин, рассматривает-
ся возможность поддержки проектов с пла-
новым вводом в 2026–2027 годах и низким 
уровнем распроданности).

Еще одно важное предложение, о кото-
ром ранее немало говорили застройщики 
и представители местных властей, и теперь 
прозвучавшее на Госсовете, касается изме-
нений нормативных требований к соцобъ-
ектам. Предлагается адаптировать их к со-
временным реалиям. Например, «вписывая» 
школу в существующую застройку, порой не-
возможно обеспечить нормативную площадь 
пришкольных территорий и некоторые дру-
гие характеристики, не являющиеся жизнен-

но важными для объекта — их можно и нуж-
но пересмотреть.

Имеет смысл смягчить жесткое требова-
ние обеспечивать жилищную застройку ме-
стами в школах и детсадах вместе с вводом 
первого дома в жилом комплексе. Максим 
Федорченко привел пример Московской об-
ласти, где новые школы стоят полупустыми, 
поскольку далеко не все новоселы в окружа-
ющих новых районах доделали чистовую от-
делку и въехали в квартиры.

Очень насущно прозвучал на Госсовете 
призыв обеспечить прозрачное и справед-
ливое ценообразование на услуги по тех-
нологическому присоединению новостро-
ек к инженерным сетям — поскольку сейчас 
почти во всех регионах доминирует черес-
чур «индивидуальный» подход к формиро-
ванию этих цен.

Кроме того, нуждаются в пересмотре сро-
ки подключения к сетям и нормативные тре-
бования к резервируемым для подключения 
мощностям: их нужно уменьшать, поскольку 
увеличение средней площади жилья на душу 
населения не означает роста самого населе-
ния — ведь именно люди, а не пустые «ква-
дратные метры» потребляют воду, электри-
чество и т. д.

Также в ходе Госсовета выступили пред-
ставители Центробанка РФ. Позиция финан-
сового регулятора указывает на то, что он, 
ссылаясь на бюджетный дефицит, продолжит 
стимулировать сокращение программ господ-
держки для застройщиков, поскольку уверен 
в неплохом положении девелоперов на рынке.

УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ 
ЧЛЕНОВ СРО

Перейдя к теме состоявшихся недавно 
всероссийских съездов профильных нацио-
нальных объединений, Максим Федорченко 
обратил внимание на доклад министра стро-
ительства РФ Ирека Файзуллина, выступив-
шего на обоих съездах. Министр акцентиро-
вал внимание руководителей СРО на необ-
ходимости усиления контроля членских ор-
ганизаций. В частности, по убеждению ми-
нистра, следует усилить контроль наличия 
и квалификации специалистов; нужно стре-
миться к тому, чтобы все специалисты состо-
яли в Национальном реестре.

Кроме того, большие надежды Минстрой 
России связывает с развитием автоматиче-
ской системы рейтингования компаний. Она 
должна носить объединенный характер (для 
подрядчиков и в проектировании, и в стро-
ительстве), и возможно, ей предстоит стать 
определяющей инстанцией при выборе под-
рядчиков госзаказов на конкурсных проце-
дурах.

Максим Федорченко напомнил о поло-
жительном опыте Узбекистана, на который 
ранее ссылался замминистра строительства 
РФ Сергей Музыченко: в этой стране, если 
компании, претендующие на получение гос-
заказа, при торгах «провалились» в цене бо-
лее чем на 10 процентов, окончательный их 
выбор определяет именно система рейтин-
гования. Поэтому сейчас одна из задач са-
морегулируемых организаций — обеспечить 
скорейшее наполнение системы рейтингова-
ния актуальными сведениями о компаниях.

РОССИЙСКИЙ 
СОФТ — УЛУЧШИТЬ, 
ЗАРУБЕЖНЫЙ — ЗАПРЕТИТЬ

Большое внимание на съездах нацио-
нальных объединений было уделено цифро-
визации. Так, в ходе Всероссийского съезда 
НОПРИЗ президентом этого нацобъедине-
ния Анваром Шамузафаровым было подпи-
сано соглашение с Ассоциацией разработ-
чиков программных продуктов «Отечествен-
ный софт», правление которой возглавля-
ет Наталья Касперская. Соглашение долж-
но способствовать систематизации и еди-
ному продвижению тех замечаний и пред-
ложений по совершенствованию россий-
ского ПО, которые выдвигают, основываясь 
на своей практике, отечественные профес-
сиональные пользователи в сфере проекти-
рования и строительства. Параллельно пла-
нируются принудительные меры для скорей-
шего перехода на российский софт (напри-
мер, через год запретить работать на зару-
бежном «пиратском» ПО, как минимум, под-
рядчикам, выполняющим государственный 
и муниципальный заказ).

Как сообщил Максим Федорченко, 
на съезде НОПРИЗ были приняты изменения 
в устав Национального объединения, дающие 
ему полномочия по выработке единых стан-
дартов деятельности СРО.

Значительная часть повестки съезда НО-
СТРОЙ была посвящена вопросам защиты 
средств компенсационных фондов. Здесь, 
среди прочего, большое значение имеет вы-
страивание правильной практики взаимо-
действия с региональными операторами ка-
питального ремонта, конструктивной отра-
ботки их претензий — в том числе в судеб-
ном порядке.

ПОЕДУТ ЛИ В РОССИЮ 
ИНДИЙСКИЕ СТРОИТЕЛИ?

Об итогах бизнес-миссии Национально-
го объединения строителей в Индию в рам-
ках строительной выставки «Vibrant Buildcon 
2025» рассказал вице-президент НОСТРОЙ 
Антон Мороз. «Это была не просто бизнес-
миссия, а одно из важных тематических ме-
роприятий возглавляемой заместителем ми-
нистра строительства РФ Никитой Стасиши-
ным межправительственной комиссии, со-
председателем которой является Антон Глуш-
ков. В составе нашей делегации — более 30 
человек», — уточнил Антон Мороз.

13 апреля 2025 года делегация НОСТРОЙ 
приняла участие в открытии крупнейшей вы-
ставки строительных материалов «Vibrant 
Buildcon — 2025». 14 апреля прошли пере-
говоры с министром труда и занятости Ин-
дии Мансухом Л. Мандавией, а 15 апре-
ля в Нью-Дели состоялась встреча делега-
ции НОСТРОЙ с генеральным секретарем 
Торгово-промышленной палаты Индии Бхара-
том Пателем и заместителем директора Цен-
тра социально-консервативной политики Ин-
дии Мехулем П. Равалем. Бизнес-миссия НО-
СТРОЙ преследовала цель изучить возмож-
ности привлечения индийской рабочей силы 
на российские строительные объекты, а так-
же ознакомиться с местным рынком строи-
тельных материалов и технологий.

По рабочей силе прямых договоренно-
стей пока не достигнуто — вопрос оказал-
ся сложным. Помимо тонкостей междуна-
родных отношений, нужно учесть и огра-
ничительные требования на использование 
индийских кадров за рубежом, которые на-
кладывает сама Индия, и специфику оплаты 
труда, и другие факторы. В последнее вре-
мя индийские строители работали преиму-

щественно в Объединенных Арабских Эми-
ратах, где им платили очень высокие зарпла-
ты. Российские застройщики сегодня такие 
зарплаты индийцам предложить не смогут, 
но, с другой стороны, у российского рынка 
рабочей силы есть свое преимущество: лю-
дей нужно намного больше. Так или иначе, 
потребность в трудовых мигрантах у рос-
сийского стройкомплекса остается высокой, 
и вопросы по привлечению кадров из Индии 
сейчас находятся в проработке НОСТРОЙ 
и федерального Минстроя.

Индийский рынок стройматериалов уди-
вил делегацию НОСТРОЙ приятным сочета-
нием хорошего качества и низких цен, что 
заставило задуматься об организации поста-
вок в Россию. «Керамическая плитка, в со-
поставимых вариантах, у них почти втрое де-
шевле», — привела пример генеральный ди-
ректор Ассоциации СРО «Алтайские строи-
тели» Зинаида Герасимович, также входив-
шая в состав делегации.

В ближайшей перспективе НОСТРОЙ го-
товит бизнес-миссию в Иран; кроме этого, 
с 16 по 20 июня 2025 года планируется се-
рия деловых мероприятий в Беларуси. Мак-
сим Федорченко призвал коллег к участию 
в этих событиях.

НОВОСИБИРСКИЙ ОПЫТ 
ПОМОЖЕТ ТОМСКУ

О состоявшейся в марте рабочей встре-
че профильных региональных СРО с новым 
вице-губернатором по строительству Том-
ской области — Алексеем Кондратьевым — 
сообщили председатель правления СРО Ас-
социация «Сибирские строители» (Томск) 
Ольга Матвеева и директор СРО Ассоциа-
ция «Томское проектное объединение» Алек-
сандр Седиков.

На встрече, которая продолжалась на-
много дольше изначально предусмотренно-
го регламента, участники успели детально 
обсудить практически все актуальные для 
отрасли темы, от КРТ до ценообразования 
в строительстве.

Ольга Матвеева отметила высокий уро-
вень взаимопонимания, складывающийся 
между профессиональным деловым сооб-
ществом строителей и новым руководством 
строительного комплекса Томской области. 
Эту оценку разделил и Александр Седиков. 
По его мнению, с приходом Алексея Кон-
дратьева появилась реальная надежда, что 
в регионе начнут решаться наболевшие во-
просы, тормозящие градостроительное раз-
витие Сибирских Афин; речь — об актуали-
зации генерального плана, о строительстве 
нового моста, и т. п. 

О предстоящих конкурсах Российского 
Союза строителей рассказала ответствен-
ный секретарь конкурсной комиссии РСС 
Екатерина Маркова. В 2025 году состо-
ится XXIX Всероссийский конкурс на луч-
шую строительную организацию, предпри-
ятие строительных материалов за 2023 год, 
и XXI Всероссийский конкурс на лучшую про-
ектную, изыскательскую и другую органи-
зацию аналогичного профиля строительно-
го комплекса за 2023 год. Электронная ре-
гистрация участников до 30 июня 2025 года. 
Также в заключение совещания были анон-
сированы День архитектора (7 июля, Москва) 
и юбилейный, 25-й фестиваль «Зодчество 
в Сибири» (4–8 сентября, Иркутск).
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лагают нейронные агенты и нейронные ас-
систенты, а также поделился практикой ис-
пользования нейронного ассистента в рабо-
те проектировщика. Как выяснилось, «асси-
стент» хорошо помогает на этапе подготовки 
информации — формировать выборки эле-
ментов и их тэгирование, а на этапе оформ-
ления документации — наносить размеры 
и маркировать элементы на чертежах.

КАК ГОТОВЯТ «ЦИФРОВЫЕ» 
КАДРЫ

Руководитель направления по работе 
с учебными заведениями АО «СиСофт Деве-
лопмент» Сергей Галкин разобрал важную 
тему подготовки специалистов в области тех-
нологий информационного моделирования.

Описывая текущую ситуацию с внедре-
нием ТИМ в учебный процесс вузов, он со-
общил, что к настоящему времени все ба-
зовые кафедры с 1 по 3 курсы обеспечили 
100-процентное использование CAD, у них 
имеется достаточное количество методиче-
ских материалов, они довольно легко пере-
ходят на отечественные решения. На выпу-
скающих кафедрах (3–4 курсы плюс маги-
стратура) до 30 процентов профессорско-
преподавательского состава используют со-

временные ТИМ-решения в обучении. Насущ-
ной задачей выпускающих кафедр является 
освоение «отстающими» в цифровом плане 
преподавателями новых технологий, замеще-
ние иностранного софта.

Сергей Галкин рассказал о возможно-
стях действующих программ подготовки 
и переподготовки специалистов. Попутно 
он упомянул о новом большом (260 акаде-
мических часов) курсе «Цифровой учитель 
черчения», реализуемом совместно с Санкт-
Петербургским политехническим Универси-
тетом Петра Великого, а также о курсе «Ин-
формационное моделирование промыш-
ленных объектов на основе информацион-
ной модели газотурбинной электростанции» 
(создан совместно с Московским энергети-
ческим институтом и Санкт-Петербургским 
архитектурно-строительным университетом).

Тему обучения кадров продолжила стар-
ший преподаватель кафедры градострои-
тельства и городского хозяйства НГАСУ (Сиб-
стрин) Юлия Чмир, выступив с докладом «На-
ращивание потенциала применения техноло-
гий информационного моделирования в об-
разовательной среде».

Она напомнила, что, в целом, подготовка 
кадров осуществляется в соответствии с тре-

бованиями профессионального стандарта 
«Специалист в сфере информационного мо-
делирования в строительстве».

Юлия Чмир показала, какие программ-
ные продукты отечественных разработчи-
ков сегодня уже используются либо готовят-
ся к использованию на всех этапах обучения 
не только студентов, но и школьников, рас-
сказала об основных и факультативных кур-
сах подготовки. Важным аспектом здесь яв-
ляется приоритетная ориентация на практи-
ческий результат. Примером могут служить 
курсы «Современные подходы к проектиро-
ванию наружных инженерных сетей на тер-
ритории образовательных учреждений с ис-
пользованием российского программного 
обеспечения», «Информационная модель как 
часть цифрового двойника», и т. п. В ходе по-
следнего из упомянутых курсов анализиру-
ется практическая значимость применения 
цифровых двойников, прорабатываются эта-
пы создания информационной модели, опре-
деляются базовые различия между инфомо-
делью и цифровым двойником. В программы 
обучения «вшиваются» основы ТИМ как ба-
зового инструмента управления имуществен-
ным активом на всём протяжении его жиз-
ненного цикла, включая вопросы планового 
и внепланового обслуживания, реконструк-

ции, технического перевооружения и выво-
да из эксплуатации.

Не оставлены в стороне и вопросы фи-
нансирования: они, среди прочего, освеща-
ются в рамках курса «Интеграция сметной ра-
боты в общий процесс разработки информа-
ционной модели актива». Студенты обучаются 
«оцифровке» проектно-строительных процес-
сов, созданию инфомоделей и работе с ними 
не только абстрактно, но и на примере учеб-
ных корпусов их любимого учебного заведе-
ния, что вдвойне полезно (примером может 
служить создание сводной информационной 
модели студенческого городка НГАСУ (Сиб-
стрин)). Обучение выстраивается таким обра-
зом, чтобы выпускники могли успешно приме-
нять свои навыки и в проектно-строительных 
компаниях, и в эксплуатирующих организа-
циях, и в структурах государственного за-
казчика.

Подводя итоги круглого стола, участники 
высоко оценили актуальность и глубину про-
работки вынесенных на обсуждение вопро-
сов; по их общему мнению, практика прове-
дения таких круглых столов должна быть про-
должена — как и цифровизация проектно-
строительной деятельности в целом.

Записал А. Русинов
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В России продолжается капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартир-
ных домах. В первом квартале 2025  года 
были обновлены жилые здания площадью 
20,8 млн кв. м. Об этом сообщил генераль-
ный директор Фонда развития территорий 
Ильшат Шагиахметов.

«Фонд развития территорий следит за вы-
полнением региональных программ капре-
монта в многоквартирных домах. Физическое 
старение и износ жилищного фонда являют-
ся неизбежными процессами, которые невоз-
можно предотвратить полностью. Чтобы под-
держивать дома в надлежащем состоянии 
и замедлить их естественное старение, край-
не важно регулярно проводить капитальный 
ремонт. Несмотря на существующие сложно-
сти в реализации программы, Фонд разви-
тия территорий совместно с Министерством 
строительства России продолжает работать 
над улучшением системы капитального ре-
монта жилищного фонда. Специалисты ФРТ 
уделяют особое внимание оптимизации про-
цессов и повышению эффективности про-
грамм капремонта, что позволит в будущем 
обеспечить более качественное выполнение 
ремонтных работ. Только за первый квартал 
текущего года было отремонтировано поряд-
ка 5 тыс. таких домов, в которых прожива-
ют свыше 777 тыс. человек», — сказал Иль-
шат Шагиахметов.

Наибольшее количество домов отремон-
тировали в Центральном федеральном окру-

ге — более 2,1 тыс. жилых зданий, в кото-
рых проживают порядка 408 тыс. человек. 
На втором месте — Приволжский федераль-
ный округ, в котором отремонтировали 625 
многоквартирных домов, где живет чуть бо-
лее 80 тыс. человек. В Сибирском федераль-
ном округе обновили 584 дома с более чем 
82 тыс. жителей.

Гендиректор ФРТ добавил, что в первом 
квартале текущего года было отремонтирова-
но около 6,5 тыс. конструктивных элементов 
и систем. Самой востребованной стала заме-
на изношенных инженерных систем — спе-
циалисты обновили почти 2,5 тыс. различных 
коммуникаций, включая электросети, тепло-

снабжение, газоснабжение, водоснабжение 
и водоотведение. Также отремонтировано 
порядка 1,6 тыс. кровель, 436 фасадов, 128 
подвальных помещений и 109 фундаментов. 
Кроме того, заменено более 1,7 тыс. единиц 
лифтового оборудования.

Фонд развития территорий осуществляет 
мониторинг реализации региональных про-
грамм капитального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах.

Как напоминает региональный оператор 
капитального ремонта МКД — Фонд модер-
низации Жилищно-коммунального хозяй-
ства Новосибирской области — в холодное 
время года прежде всего выполняются все-

сезонные ремонты внутридомовых инженер-
ных систем электроснабжения, подвальных 
помещений, за исключением отмостки, и за-
мена лифтового оборудования.

Также зимний период наиболее актуа-
лен для проведения капитального ремонта 
скатных крыш.

По информации Фонда модернизации 
ЖКХ НСО, с января по март 2025 года в Ново-
сибирской области выполнено 180 видов работ 
в 136 многоквартирных домах, в т. ч. 77 крыш.

Также заменили 48 лифтов в 22 МКД. Дого-
воры на выполнение строительно-монтажных 
работ заключены по 391 виду в 225 МКД.

Всего в 2025 году региональным опера-
тором капремонта МКД Новосибирской об-
ласти планируется выполнить работы по ка-
питальному ремонту в 500 многоквартирных 
домах (около 800 видов работ).

Также в этом году стартовало обследо-
вание технического состояния многоквартир-
ных домов, включенных в региональную про-
грамму капитального ремонта.

Результаты техобследования помогут 
определить актуальное техническое состоя-
ние МКД и уточнить реально требуемые сро-
ки и объемы выполнения работ по капиталь-
ному ремонту.

По информационным материалам 
Фонда развития территорий РФ, 

Фонда модернизации ЖКХ 
Новосибирской области
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ИЖС обеспечивает более 
половины ввода жилья 
в стране

Об этом сообщил заместитель предсе-
дателя Правительства РФ Марат Хуснуллин. 
Он напомнил, что в прошлом году в России 
было введено 62,3 млн кв. м частного жилья, 
что стало рекордом за всю историю.

С начала 2025-го, отметил вице-премьер, 
граждане построили и поставили на када-
стровый учет в Росреестре 170,4 тыс. част-
ных домов общей площадью 24,7 млн кв. м.

«Это почти на 17% больше, чем за тот же 
период 2024-го. ИЖС сегодня обеспечивает 
более половины ввода жилья в стране», — 
подчеркнул Марат Хуснуллин.

«Лидером является Центральный феде-
ральный округ, где в I квартале возведено 
36,6 тыс. домов общей площадью 7,2 млн 
кв. м, или 29% от всего фонда ИЖС», — 
уточнил руководитель Росреестра Олег Ску-
финский. Частное строительство популяр-
но и в Приволжье. Там с января по март по-
строено почти 31,7 тыс. объектов на 4,2 млн 
кв. м. Замыкает первую тройку Южный фе-
деральный округ (23,2 тыс. домов и 3,2 млн 
кв. м). https://erzrf.ru/news

Вырос нормативный 
уровень зарплаты 
рабочего I разряда

Утверждена среднемесячная заработная 
плата рабочего I разряда, занятого в строи-
тельстве в Новосибирской области за 2024 
год. По сравнению прошлым годом ее уро-
вень вырос на 13% и составил 57 611,66 руб.

По словам министра строительства Ново-
сибирской области Дмитрия Богомолова, ра-
бота по ежегодному пересчету уровня зара-
ботной платы рабочих, занятых в строитель-
стве — важнейшее направление, которым се-
годня при поддержке профильных саморгу-
лируемых организаций занимается подведом-
ственное региональному минстрою учрежде-
ние — «Региональный центр мониторинга цен 
строительных ресурсов». От данного показа-
теля напрямую зависит определение стоимо-
сти строительства всех бюджетных объектов 
на территории области: он будет использовать-
ся для расчётов затрат на оплату труда рабочих 
в 2025 году в составе сметной документации.

Для определения уровня зарплаты еже-
годно собирается информация от строитель-
ных организаций об оплате труда рабочих, 
занятых в строительстве за предыдущий год. 
Начиная с 2021 года, строительные СРО об-
ласти активно участвовали в работе по пере-
счету и увеличению заработной платы рабо-
чих, занятых в строительстве.

На основе полученных данных выполнен 
расчёт нового показателя заработной платы 
и направлен в ФАУ «Главгосэкспертиза Рос-
сии», где получил подтверждение, после чего 
был утверждён приказом Министерства стро-
ительства Новосибирской области № 54-НПА 
от 23 апреля 2025 года.

Стоит напомнить, что за последние три 
года проделана большая работа в данном на-
правлении: в 2022 году нормативный уровень 
зарплаты составлял 45942,29 руб., в 2023 — 
уже 50780, 5 рублей, в 2024 – 57611,66 руб. Ис-
точник — Минстрой Новосибирской области

Как в 2025 году следует 
проводить собрания 
собственников МКД

Каждый год во II квартале проходят го-
довые общие собрания собственников (ОСС) 
многоквартирных домов (МКД). В текущем 
году в порядок их проведения в заочной 
форме внесены изменения. Согласно 463-
ФЗ, с 1 марта 2025 года это возможно только 
в ГИС ЖКХ или региональных информацион-
ных системах. Об этом сообщил пресс-центр 
Министерства строительства и ЖКХ РФ.

«Удобные, прозрачные, легитимные голо-
сования являются важным элементом эффек-
тивного управления МКД», — отметил замгла-
вы Минстроя Константин Михайлик.

По его словам, это необходимо для 
успешной реализации национального проек-
та «Инфраструктура для жизни». Новый по-
рядок проведения ОСС позволяет привлечь 
большее число собственников квартир и сни-
зить уровень фальсификаций.

В 2024 году АО «Оператор информаци-
онной системы», как рассказал его гендирек-
тор Александр Абрамков, были разработа-
ны инструкции по проведению собраний для 
УК, администраторов ОСС и жителей домов.

«В этом году мы их актуализировали с уче-
том изменений в законодательстве, — доба-
вил он. — Провели вебинары, внедрили рас-
сылку удобных «шахматок», позволяющих сле-
дить за ходом голосований». Оператор также 
подготовил специальный лендинг, где каждый 
участник собрания легко найдет ответ на свой 
вопрос. Еще одно изменение коснулось жи-
телей, которые хотят инициировать ОСС. Те-
перь они могут подать заявку не только в бу-
мажном, но и в электронном виде. Для этого 
собственнику помещения в МКД нужно ска-
чать мобильное приложение «Госуслуги Дом», 
сделать коллективную заявку с темой «Ини-
циирование ОСС», сформулировать вопросы 
повестки собрания и опубликовать.

Если к нему присоединятся собственни-
ки, которым принадлежит как минимум 10% 
голосов, УК будет обязана провести собра-
ние в течение 45 дней. https://erzrf.ru/news

ЦБ рекомендовал 
поддержать 
«индивидуальных 
дольщиков»

ЦБ России опубликовал информационное 
письмо № ИН-03-59/82 от 21.04.2025 «О мерах 
поддержки граждан, столкнувшихся с неис-
полнением подрядчиками принятых на себя 
обязательств по возведению объектов ИЖС».

В связи со случаями неисполнения под-
рядчиками принятых обязательств по возве-

дению объектов индивидуального жилищно-
го строительства, регулятор просит обратить 
особое внимание на соответствующий сег-
мент кредитования.

Речь идет о заключении кредитных до-
говоров для финансирования строительства 
объектов ИЖС в целях, не связанных с осу-
ществлением гражданами предприниматель-
ской деятельности, и обязательства по кото-
рым обеспечены ипотекой.

ЦБ РФ рекомендует принимать решение 
об оказании поддержки заемщику с помо-
щью различных форм реструктуризации за-
долженности, например:

• неприменение договорных условий, 
ухудшающих положение заемщика в связи 
с отсутствием возведенного объекта ИЖС, 
выступающего предметом залога, в установ-
ленный срок;

• перенос срока исполнения предусмо-
тренных договором обязательств;

• неприменение мер ответственности за их 
неисполнение или ненадлежащее исполне-
ние, а также частичное или полное проще-
ние долга в особых ситуациях.

Решение должно приниматься с учетом 
индивидуальной оценки каждого конкретно-
го случая, включая экономическое положе-
ние заемщика, его социальный статус, нали-
чие у него иного жилого помещения, пригод-
ного для постоянного проживания.

В свою очередь, БКИ и кредитным орга-
низациям рекомендуется не учитывать в мо-
делях оценки вероятности дефолта заемщи-
ка, применяемых кредитной организацией, 
а также в расчете индивидуального рейтинга 
субъекта кредитной истории, применяемого 
БКИ, в качестве фактора, ухудшающего оцен-
ку заемщика, реструктуризацию, проведен-
ную источником формирования кредитной 
истории в соответствии с рекомендациями, 
изложенными в инфописьме. https://erzrf.ru

Продавцам и покупателям 
жилья — новеллы 
законодательства

1 сентября 2025 года вступает в силу за-
кон, призванный обеспечить баланс инте-
ресов членов семьи собственников жилых 
помещений. О нововведениях рассказали 
в Управлении Росреестра по Новосибир-
ской области.

В Единый государственный реестр недви-
жимости (ЕГРН) с 1 сентября будут вносить-
ся сведения о:
• членах семьи (в том числе бывших) соб-

ственника приватизированного жилого по-
мещения, которые в момент приватизации 
имели равные с ним права пользования 
этим помещением;

• членах семьи (в том числе бывших) соб-
ственника жилого помещения в жилищ-
ном кооперативе (ЖК) или жилищно-
строительном кооперативе (ЖСК), круг 
которых определяется на дату полной вы-
платы членом кооператива паевого взноса.

Сведения будут вноситься в ЕГРН на осно-
вании заявления собственника жилого по-
мещения и лица, являющегося (являвшего-
ся) членом его семьи, либо на основании ре-
шения суда.

Предусмотрена необходимость получения 
нотариально удостоверенного согласия чле-
нов семьи собственника на передачу в ипо-
теку жилого помещения, право собственно-
сти на которое возникло в результате прива-
тизации или в связи с полной выплатой пае-
вого взноса в ЖК и ЖСК.

Новые правила будут действовать только 
для лиц, которые пользуются жилым поме-
щением и имели в момент приватизации рав-
ные права пользования им с лицом, его при-
ватизировавшим, либо которые в момент пол-
ной выплаты паевого взноса были указаны 
в ордере либо были вселены в жилое поме-
щение в качестве членов семьи собственни-
ка. Управление Росреестра по Новосибир-
ской области

Расширены полномочия 
кадастрового инженера

Управление Росреестра по Новосибир-
ской области напоминает: с 1 марта 2025 рас-
ширены полномочия кадастрового инжене-
ра по предоставлению документов для реги-
страции недвижимости без получения нота-
риальной доверенности в случае подготов-
ки технического плана.

Расширение полномочий касается тех 
случаев, когда кадастровые работы выпол-
няются в связи:

1) с подготовкой межевого плана в целях 
образования земельных участков;

2) с подготовкой межевого плана в це-
лях уточнения границ земельных участков;

3) с подготовкой акта обследования;
4) с подготовкой технического плана 

в целях осуществления государственного 
кадастрового учета и (или) государствен-
ной регистрации прав на объект недвижи-
мости (за исключением случаев, установ-
ленных законом, когда органы власти или 
органы местного самоуправления обяза-
ны направлять документы в орган реги-
страции прав).

Для выполнения полномочий между за-
казчиком (только физическим лицом — соб-
ственником или правообладателем) и када-
стровым инженером/юридическим лицом 
должен быть заключен договор подряда.

Кадастровый инженер вправе осущест-
влять перевод подписанного сторонами 
в форме документа на бумажном носителе 
договора подряда на выполнение кадастро-
вых работ, а также документов, свидетель-
ствующих о приемке заказчиком результа-
тов кадастровых работ, в форму электрон-
ного образа документа и заверять своей 
усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью.

Электронная подпись физического лица 
не требуется. Управление Росреестра по Но-
восибирской области
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В Государственной Думе состоялся кру-
глый стол «Цифровые инструменты обеления 
потребительского рынка». В мероприятии, ор-
ганизованном Экспертным советом по дете-
низации (обелению) экономики при Комите-
те Государственной Думы по экономической 
политике совместно с общественной орга-
низацией «Общественная потребительская 
инициатива» 25 апреля, принял участие пер-
вый вице-президент АО «ХК «Сибцем», вице-
президент ассоциации «Антиконтрафакт» Ва-
лерий Бодренков.

Участники дискуссии — представители 
органов государственной власти, отраслевых 
объединений, бизнес-сообщества — обсуди-
ли перспективы использования современных 
информационных систем для повышения ка-
чества и безопасности товаров и услуг, про-
свещения потребителей и предпринимателей, 
стимулирования бизнеса к добросовестно-
му поведению.

«Оборот контрафактной, контрабанд-
ной и запрещенной продукции, действия не-
добросовестных продавцов и исполнителей 
в различных сферах — все это не только 
причиняет ущерб бюджету и другим участ-
никам рынка, но и создает многочислен-
ные риски для потребителей, — считает за-
меститель председателя Комитета Государ-
ственной Думы по экономической полити-
ке, председатель Экспертного совета по де-
тенизации (обелению) экономики Артем Ки-
рьянов. — Благодаря новейшим IT-решениям 
за несколько лет мы сможем совершить на-
стоящий прорыв в борьбе с теневым рынком 
товаров и услуг. Однако внедрять их нужно 
постепенно — с учетом реальных возможно-
стей добросовестных производителей и по-
ставщиков».

В ходе круглого стола его организаторы 
презентовали первый агрегатор недобросо-
вестных практик «ЛУЧ», аккумулирующий 
информацию о десятках тысяч нарушителей 
и защищающий потребителей в режиме ре-
ального времени (в том числе при покупках 
товарах и услуг на маркетплейсах).

«Одна из отличительных особенностей 
агрегатора — широкое использование обще-
доступных данных о нарушениях и признаках 
нарушений из государственных информацион-
ных систем, прежде всего, системы «Честный 
ЗНАК», охватывающей значительную часть по-
требительского рынка и способствующей ее 
динамичному обелению, повышению качества 

и безопасности продукции. К формированию 
базы «ЛУЧА» привлечены ведущие обществен-
ные объединения потребителей и экспертные 
организации, ведется ее интеграция с государ-
ственным и частными информационными ре-
сурсами», — подчеркивает председатель об-
щественной организации «Общественная по-
требительская инициатива» Олег Павлов.

Позицию НО «СОЮЗЦЕМЕНТ» по цифро-
вой маркировке цемента представил первый 
вице-президент АО «ХК «Сибцем», вице-
президент ассоциации «Антиконтрафакт» 
Валерий Бодренков. Отметив значительный 
ущерб, который наносят отрасли изготовите-
ли и продавцы фальсифицированного строй-
материала, он обратил внимание собравших-
ся на то, что не каждый инструмент в борь-
бе с некачественной продукцией способен 
дать желаемые результаты в короткий срок.

Так, сейчас проводится эксперимент 
по маркировке средствами идентификации от-
дельных видов строительных материалов в по-
требительской упаковке, в том числе цемен-
та. С 1 сентября 2025-го маркировка станет 
обязательной. При этом доля тарированной 
в мешки до 50 кг продукции составляет лишь 
13% от общего объема выпускаемого в Рос-
сии цемента. А маркировка стройматериала 
в иной таре либо без нее (навальный цемент) 
представляется практически невозможной.

«Более 85% продукции продолжит об-
ращаться на рынке вне системы маркиров-
ки, то есть результат по борьбе с фаль-
сификатом может быть достигнут только 
в узком сегменте. В то же время органи-
зация соответствующей работы потребует 
от производителей существенных дополни-
тельных затрат, связанных с приобретени-
ем и установкой дорогостоящего импортно-
го оборудования, внедрением программно-
го обеспечения, изменением технологиче-
ских и бизнес-процессов, обучением специ-
алистов. Не решены к настоящему момен-
ту вопросы, касающиеся взаимодействия 
с торговыми сетями, защиты прав предпри-
ятий, финансирования проектов по внедре-
нию маркировки, — комментирует Валерий 
Бодренков. — Добросовестные цементни-
ки вносят собственный вклад в деятель-
ность по пресечению незаконного оборо-
та стройматериалов. Мы готовы делать это 
и в дальнейшем. Но с учетом сроков, не-
обходимых для проработки и реализации 
необходимых процедур, цементные заво-
ды будут готовы к внедрению обязатель-
ной маркировки тарированной продукции 
не ранее мая 2027 года».

По материалам Пресс-службы 
АО ХК «Сибирский цемент»

Кемерово: 
возвести высотку 
и не обанкротиться

Завершить строительство высотного ком-
плекса возле Московской площади в Кемеро-
во планируется в 2030–2032 годах. Об этом 
сообщил глава города Дмитрий Анисимов 
в ходе прямого эфира.

Ранее сообщалось, что проект реализует 
ГК «УГМК-Застройщик». В феврале 2025 года 
гендиректор компании Евгений Мордовин 
подтвердил, что реализация проекта про-
должается.

В составе комплекса запланировано не-
сколько башен высотой от 75 до 150 метров, 
в которых планировалось разместить, в том 
числе, жилье бизнес-класса, 4-звездочную 
гостиницу с термальным комплексом кру-
глогодичного использования, офисные по-
мещения, фитнес-клуб, ресторан, торговую 
галерею, образовательный центр. По дан-
ным на конец 2023 года, инвестиции в про-
ект оценивались в 17 млрд рублей.

Весной 2023 года «УГМК-Застройщик» 
заявлял о планах приступить к строительству 
комплекса в IV квартале 2023 года, однако 
до настоящего времени работы ещё не на-
чаты. «Застройщик продолжает разрабаты-
вать проектные технические решения стро-
ительства этих зданий, готовится к получе-
нию разрешения на строительство первой 
очереди, но сегодня есть затруднения, свя-
занные с ипотекой: ипотечные ставки стали 
дорогими, поэтому наши застройщики стали 
более осмотрительно подходить к реализа-
ции проектов, чтобы не перенасытить рынок 
и не обанкротиться», — цитирует Анисимо-
ва «Интерфакс». В настоящее время ведёт-
ся разработка проектов и подготовка к стро-
ительству подводящих инженерных сетей. 
https://www.interfax-russia.ru/siberia

Накопить на квартиру 
можно, но сложно

Сколько лет понадобится жителям раз-
ных регионов, чтобы накопить на квартиру 
там, где они живут, не прибегая к кредитам? 
Этот вопрос стал особенно актуальным с тех 
пор, как ипотечные ставки взлетели до не-
бес.  Специалисты федерального портала 
«МИР КВАРТИР» провели такие расчеты.

Данные по стоимости квартир на вто-
ричном рынке по регионам РФ были взяты 
из собственной аналитики Mirkvartir.ru, зар-
плата — из последних открытых данных Рос-
стата. Расчеты предполагали, что вся зарпла-
та гражданина пойдет в накопления, то есть 
он не будет есть, пить, платить за квартиру 
и транспорт до тех пор, пока не осуществит 
заветную мечту. Ну, или будет существовать 
за счет другого члена семьи либо иного ис-
точника дохода.

Быстрее всего накопить получится у жи-
телей Чукотского АО и Мурманской обла-
сти — всего за 3,5 года. В первом случае цена 
квартиры там составляет 7 474 858 рублей, 
а зарплата 178 677 руб./мес. Во втором — 
4 579 101 рубль и 108 875 руб./мес. Чуть доль-

ше придется откладывать людям в Магадан-
ской области (3,6 года), Ненецком АО (4 года), 
Еврейской АО (4 года), Ямало-Ненецком АО 
(4,1 года), Камчатском крае (4,2 года), респу-
блике Коми (4,2 года), Ханты-Мансийском АО 
(4,5 года) и Якутии (4,5 года).

Самое неудачное соотношение стоимо-
сти недвижимости и зарплаты получилось 
в Дагестане, где стоимость квартир в по-
следние годы сильно выросла и достиг-
ла 7 629 770 рублей, а зарплата равняется 
43 174 руб./мес. Копить придется целых 14,7 
лет. Также долго собирать деньги на кварти-
ру придется жителям Ингушетии (13,1 года), 
Севастополя (12,7 года), Крыма (12,5 года), 
республики Алтай (12,3 года), Москвы 
(12,1 года), Северной Осетии (11,5 года), Чечни 
(10,9 года), Краснодарского края (10,5 года) 
и Карачаево-Черкесии (10 года).

В среднем по стране срок накопления 
на квартиру, при цене квартиры 5 841 262 ру-
бля и зарплате 86 582 руб./мес., составит 
5,6 года.

«Год назад этот срок был чуть боль-
ше — 5,9 года. Квартиры становятся доступ-
нее за счет того, что цены на них растут мед-
леннее, чем зарплаты россиян, — сравнива-
ет Павел Луценко, генеральный директор 
федерального портала «МИР КВАРТИР». — 
Если же сравнивать с процессом накопления 
средств на частный дом, то на него собрать 
сложнее: в среднем по России 7,1 года. Од-
нако есть ряд регионов, где дело обстоит на-
оборот. Это, например, Мордовия, Архангель-
ская область, Забайкальский край, Бурятия 
и Курганская область — всего 19 субъектов 
федерации». www.mirkvartir.ru

Больше строишь — больше 
поддержки

Федеральная программа «Стимул» по вы-
купу построенных девелоперами социальных 
объектов будет возобновлена, заявил заме-
ститель министра строительства и ЖКХ РФ 
Никита Стасишин на совещании по разви-
тию строительного комплекса Ленинград-
ской области.

Как отметил замглавы Минстроя, при-
нято решение о возобновлении программы 
с 2027 года.

«В следующем году мы планируем объ-
явить отбор на деньги 2027 года. Деньги 
в бюджете 2027 года на программу «Стимул» 
стоят, и там будет как раз социальная ин-
фраструктура», — уточнил Никита Стасишин.

Он подчеркнул, что программа будет 
работать по принципу «кто больше стро-
ит квадратных метров, тот и получает боль-
ше средств».

Это означает, что регионы — лидеры 
по объемам жилищного строительства могут 
рассчитывать на софинансирование из феде-
рального бюджета.

Как ранее сообщал ЕРЗ.РФ, федераль-
ная программа «Стимул» реализовывалась 
в России с 2018 года по 2024-й. Она была 
включена в национальный проект «Жилье 
и городская среда», который завершил свое 
действие в 2024-м. Но работа продолжается 

в рамках нового нацпроекта «Инфраструк-
тура для жизни».

Вице-премьер Марат Хуснуллин отмечал, 
что благодаря программе «Стимул» построе-
но и реконструировано порядка 1 600 км до-
рог, свыше 2 тыс. км инженерных сетей, 203 
учреждения образования на более чем 111 
тыс. мест и 12 медицинских объектов на 5,5 
тыс. мест. https://erzrf.ru/news

«Колизей Сибстрой» 
вложит 210 млн руб 
в производство ЖБИ

Компания «Колизей Сибстрой» планирует 
летом 2025 года запустить производственно-
распределительный комплекс по изготов-
лению железобетонных изделий (ЖБИ) 
за 210 млн рублей в Новосибирской обла-
сти, сообщает пресс-служба корпорации 
развития региона.

«Здесь будут изготавливать бетонные ко-
лодезные кольца, крышки под кольца, бло-
ки ФБС — всего около 40 тысяч кубов про-
дукции из бетона в год», — говорится в со-
общении корпорации.

На данный момент решается вопрос под-
ключения площадки к временному электро-
снабжению, в ближайшее время будут пода-
ны документы на разрешение на строитель-
ство. В течение мая компания планирует при-
ступить к строительству.

Второй проект компании с общим объ-
ёмом инвестиций 630 млн рублей — домо-
строительный комбинат с производственно-
распределительным комплексом — в про-
цессе оформления документации; земель-
ный участок размежеван.

«Это более масштабный проект, где мы 
планируем производить плиты аэродромные 
ПАГ-18 и ПАГ-14, а также бетонные сваи, это 
изделия, на которые сегодня есть большой 
спрос», — цитирует пресс-служба испол-
нительного директора ООО «Колизей Сиб-
строй» Дмитрия Короткевича.

Как ранее сообщалось, комбинат созда-
ется для обеспечения жилищного комплекса 
региона. Строительство предприятия запла-
нировано на 2025–2028 годы, выход на пол-
ную проектную мощность (166 тысяч изделий 
в год) в 2030 году.

Как информирует «Интерфакс» со ссыл-
кой на данные ЕГРЮЛ, ООО «Колизей Сиб-
строй» зарегистрировано в Новосибирске 
и специализируется на производстве товар-
ного бетона. Единственный владелец — Вла-
димир Оганесян. https://www.interfax-russia.
ru/siberia

В Татарске будет школа 
с эстрадой и участками для 
садоводства

В городе Татарске Новосибирской обла-
сти развернулось строительство школы, ко-
торую смогут посещать 550 учеников. Возве-
дение современного учреждения образова-
ния стало возможным благодаря реализации 
Правительством региона госпрограммы «Раз-
витие образования Новосибирской области».

Министр строительства Новосибирской 
области Дмитрий Богомолов отметил, что 
Правительство региона активно участвует 
во всех возможных федеральных програм-
мах, в том числе новых национальных про-
ектах. Благодаря этой комплексной работе 
на территории области ударными темпами 
строятся объекты образования. В ближай-
шие три года планируется построить 13 та-
ких объектов, 4 из которых будут введены 
в эксплуатацию уже в 2025 году.

«Школа в Татарске — один из объектов 
ближайшей трехлетки. Сегодня объект нахо-
дится в активной стадии строительства. Стро-
ители «вышли из земли», завершили устрой-
ство фундамента, ведут работы по кирпичной 
кладке внешних и внутренних стен, монтируют 
плиты перекрытия первого этажа. На стройке 
ежедневно трудится почти 50 человек, что по-
зволяет подрядчику соблюдать график стро-
ительства», — отметил Дмитрий Богомолов.

Новый корпус школы состоит из 3-этаж-
ного учебного блока, 3-этажного спортивного 
блока, соединенных между собой 2-этажным 
корпусом. По проекту в школе предусмотре-
ны два спортивных зала, актовый зал на 270 
мест с эстрадой и артистическими помеще-
ниями, специализированные учебные кабине-
ты, трудовые мастерские и библиотека. Осо-
бое внимание уделено созданию условий для 
маломобильных учеников. В здании преду-
смотрены лифты, пандусы, а также подъем-
ник на сцену в актовом зале.

В рамках благоустройства возле школы 
будут созданы зоны для занятий физкульту-
рой, площадки для баскетбола, волейбола, 
полоса препятствий и круговая беговая до-
рожка на 4 полосы. Также отдельно будут от-
ведены участки для полевых и овощных куль-
тур, а также для выращивания декоративных 
растений. Минстрой НСО

Пора спасать алтайскую 
инфраструктуру

Компания «Россети Сибирь» направит 
более 2 млрд рублей на развитие электросе-
тевого комплекса в Алтайском крае и Респу-
блике Алтай в 2025 году. Об этом сообщили 
в пресс-службе энергокомпании.

«Всего на строительство, модернизацию 
и реконструкцию объектов электросетево-
го хозяйства Алтайского края и Республики 
Алтай в этом году будет направлено более 
2 млрд рублей. Объем инвестиций и затрат 
на ремонты утверждается тарифным решени-
ем. Износ сетевого комплекса в крае и респу-
блике составляет более 80%, и средств, за-
ложенных в тариф, недостаточно для полного 
обновления», — сообщили в пресс-службе.

Планируется модернизация и реконструк-
ция подстанций 35 кВ «Ларичихинская», 110 
кВ «Волчихинская» и «Предгорная» в Алтай-
ском крае. Кроме того, в Республике Алтай 
ведется строительство линии электропере-
дачи напряжением 110 кВ. В компании ожи-
дают, что в текущем году на повышение на-
дежности электроснабжения Алтайского края 
и Республики Алтай будут выделены феде-
ральные средства. АО «РЭС»

МНЕНиЕ экспЕРта

НОВОсти

ВСЕХ НЕГОДЯЕВ — ПОД 
«ЛУЧ» И НА МАРКИРОВКУ
Можно ли «обелить» потребительский рынок цифровыми инструментами
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225 лет назад, 21 марта 1800 года, скон-
чался величайший строитель-гидротехник 
своего времени Козьма Дмитриевич ФРО-
ЛОВ. Он построил самую производитель-
ную для своего времени золотопромывоч-
ную машину, впервые в мире механизиро-
вал весь процесс толчения и промывки руды, 
построил подземный водоотводящий канал 
со «слоновым» колесом диаметром 18  м, 
способным поднимать воду с глубины 63 м, 
соорудил уникальный, не имевший аналогов 
в мире рудоподъёмник.

Построенный им в Змеиногорске на Ал-
тае завод-автомат — «могучий по размаху», 
«несравненный образец инженерной мыс-
ли», действовавший от грандиозной подзем-
ной гидросистемы, заменил тяжёлый труд со-
тен людей по доставке руды наверх, её раз-
мельчению, толчению, обогащению, сорти-
ровке и перевозке к складским помещениям.

На реке Корбалихе он построил высокую 
плотину, из водохранилища уходил под зем-
лю канал, разветвлявшийся на несколько ру-
сел, которые своей энергией питали кузни-
цу, лесопилку, несколько рудообогатитель-
ных механизмов, а потом соединялись в об-
щий поток. Поток направлялся на подзем-
ное колесо, поднимавшее с глубины около 
100 м до 10 тысяч пудов руды за смену. От-
работавшая на Преображенской шахте вода 
шла на Екатерининскую, где не только под-
нимала руду, но и крутила огромное колесо, 
с помощью которого из шахты откачивалась 
вода. Но это не всё. Поток шел далее к Воз-
несенской шахте со «слоновым» колесом, где 
процесс повторялся.

Вода в общей сложности пробегала под 
землёй больше двух километров и возвра-
щалась в реку, давая жизнь 7-ми большим 
и нескольким десяткам маленьких механиз-
мов: размельчала добытую породу, промыва-
ла её, наполняла тележки и даже перевози-
ла их дальше, опустошала в специальный ре-
зервуар и возвращала порожними обратно. 
Это был первый в мире конвейер.

Родился Козьма Дмитриевич 10 июля 
1726 г. в семье мастерового на Урале, учил-
ся при заводе в арифметической школе, в 18 
лет окончил горнозаводское училище в Екате-
ринбурге, службу начал «горным учеником» 
на Берёзовских промыслах, где быстро за-
воевал авторитет глубокими знаниями, сме-

лостью в решении сложных технических за-
дач, изобретательностью, хорошими органи-
заторскими способностями.

Имя его стало известно в Петербурге, 
и в 1758 г. по приказу Берг-коллегии он был 
командирован в Олонецкую губернию для 
налаживания работ по промывке золота, 
чуть позже — в Финляндию на поиск свин-
цовых руд. Вернувшись на Урал, стал руко-
водителем работ по добыче золота на Бе-
рёзовском руднике, в 1762 г. возглавил все 
золотые промыслы Урала, а в 1763 г. по на-
стойчивой просьбе начальника Колывано-
Воскресенских заводов, выдающегося госу-
дарственного деятеля генерала Андрея Ива-
новича Порошина (покровителя изобретате-
ля паровой машины И.И. Ползунова), был пе-
реведён на Алтай для механизации Змеино-
горского рудника. Здесь во всю силу и про-
явился его технический гений.

В 1798 г. берг-гауптман (полковник гор-
ной службы) Фролов ушёл в отставку по со-

стоянию здоровья, оставаясь членом Горного 
совета алтайских рудников. Скончался Козь-
ма Дмитриевич во время приезда в Барнаул 
на очередное заседание совета, похоронен 
на Нагорном кладбище Барнаула.

Средний его сын, Томский губернатор 
и тоже выдающийся горный инженер П.К. 
Фролов установил ему гранитный памятник 
с эпитафией: «Не вечно всё! Прохожий сам 
тому свидетель. Нетленны лишь одни заслу-
ги, добродетель».

В начале 1930-х гг. памятник был уничто-
жен (как наследие «проклятой царской эпо-
хи») и восстанавливать его не собирались. 
Местная пресса в 2000-е годы по этому по-
воду писала: «…не нашлось пока на Алтае 
ни сил, ни мужества, ни чести». Слова эти, 
видимо, произвели своё действие: обломки 
надгробия были найдены, и склеенный из них 
памятник был поставлен на прежнее место.

Валерий Габрусенко

личНОсть В истОРии

«НЕТЛЕННЫ ЛИШЬ ЗАСЛУГИ, ДОБРОДЕТЕЛЬ»
О человеке, создавшем первый в мире завод-автомат

НОВОсти

Терминал аэропорта 
Барнаула введут осенью

Новый аэровокзальный комплекс аэро-
порта в Барнауле будет введен в эксплуа-
тацию осенью 2025 года. Об этом сообщил 
ТАСС руководитель сибирского кластера 
холдинга «Новапорт», генеральный дирек-
тор новосибирского аэропорта Толмачево 
Константин Фуряев.

В конце марта основатель холдинга «Нова-
порт» Роман Троценко сообщил ТАСС, что стро-
ительство нового аэровокзального комплекса 
аэропорта в Барнауле идет по графику, отста-
вания в работах не превышают 10–14 дней. «По 
срокам инвестиционного соглашения — это вес-
на 2026 года, мы планируем сделать это осенью 
2025 года», — сказал собеседник агентства.

Фуряев в беседе с ТАСС пояснил, что сей-
час ввод планируется в октябре. По его сло-
вам, сейчас генподрядчик столкнулся с не-
большими задержками от поставщиков из-за 
того, что в дизайне фасада нового терминала 
используются сложные конструкции, которые 
нужно изготавливать последовательно для со-
блюдения размеров. Губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко отмечал, что оформле-
ние нового терминала аэропорта в Барнауле 
подчеркнет идентичность региона. Коммер-
ческий директор новосибирского аэропорта 
Толмачево, курирующий в том числе сибир-
ский кластер «Новапорта», Станислав Тарав-
ков в разговоре с ТАСС добавил, что в этом 
году пассажиропоток аэропорта Барнаула 
преодолеет планку в 800 тыс. пассажиров.

В марте 2023 года гендиректор ООО 
«Новапорт Холдинг» Сергей Рудаков подпи-
сал соглашение о реализации инвестпроекта 
по реконструкции аэропорта города с губер-
натором Алтайского края Виктором Томенко. 
Стоимость проекта превысит 4,5 млрд рублей. 
В июне 2022 года «Новапорт холдинг» для ре-
ализации этого проекта приобрел акции аэ-
ропорта Барнаула на 800 млн рублей и стал 
держателем контрольного пакета.

«Новапорт» — российская региональная 
аэропортовая сеть, управляющая аэропор-
тами в Новосибирске, Минеральных Водах, 
Калининграде, Тюмени, Челябинске, Перми, 
Волгограде, Астрахани, Мурманске, Томске, 
Барнауле, Кемерове, Чите, Улан-Удэ, Влади-
кавказе и Ставрополе. ТАСС

Покупательские 
предпочтения «подсветили» 
на форуме FORCITIES — 2025

В Москве с 22 по 24 апреля прошел юби-
лейный X Всероссийский форум-практикум 
FORCITIES — 2025, где обсуждались ключе-
вые тренды в сфере жилой и коммерческой 
недвижимости. Участники форума анализи-
ровали ситуацию на рынках, а также изме-
нения в потребительских предпочтениях.

Эксперты обсудили потребительские 
предпочтения, «сушку» продукта, трансфор-
мацию рынка ИЖС и многое другое.

Важной темой встречи стало обсуждение 
использования стальных каркасных конструк-
ций в многоквартирном строительстве. Миха-
ил Соколов, директор по стальному строитель-
ству компании «Северсталь», подчеркнул, что 
«применение современных технологичных ре-
шений — это новый этап развития гражданско-
го строительства. Это позволяет добиваться 
экономии себестоимости, достигающей 10% 
на Крайнем Севере и Дальнем Востоке».

А Сергей Пергаев, основатель и креатив-
ный директор Pergaev Bureau, рассказал о за-
просе на перераспределение квартир в сторо-
ну студий и однушек. Спикер указал, что «суш-
ка» должна быть осознанной: нужно не увели-
чивать количество маленьких лотов в проекте, 
а уменьшать общую площадь многокомнатных 
квартир. Это изменение в планировках связа-
но с предпочтениями покупателей.

Сессия, посвященная загородной недви-
жимости, привлекла большое внимание. Мо-
дератор Ольга Магилина, руководитель де-
партамента загородной недвижимости VSN 
Group, указала на рост спроса на загород-
ные дома с площадью 110–130 кв. м. Более 
50% клиентов предпочитают одноэтажные 
дома, им нравится, когда в доме увеличива-
ется количество санузлов, важным фактором 
становится наличие в этих санузлах окон. Она 
отметила, что наличие мастер-спальни пере-
ходит из разряда «изюминки» в статус must 
have даже в комфорт-классе. Также наблю-
дается тренд на использование экологичных 
строительных и отделочных материалов, что 
отвечает запросам современных покупателей.

Дополнительно Екатерина Коган, дирек-
тор департамента маркетинга и развития ФСК 
Family, отметила, что спрос на загородные 

дома значительно вырос, что связано с улуч-
шением транспортной доступности и развити-
ем социальной инфраструктуры. По ее сло-
вам, выгода покупки именно сегодня заклю-
чается в том, что цены на рынке загород-
ной недвижимости показывают динамичный 
рост. В рамках форума прошло обсуждение 
значимости PR-коммуникаций в сфере недви-
жимости. Участники сессии «Говорить нельзя 
молчать» обсуждали, как грамотный пиар мо-
жет укреплять репутацию компании и помо-
гать в решении различных задач. Таким об-
разом, несмотря на высокую ключевую став-
ку и снижение покупательского спроса, ры-
нок недвижимости продолжает адаптировать-
ся к новым реалиям. Успех в данной сфере 
возможен при применении новых подходов 
и технологий. Сибстройинформ

Сколько будет казначейских 
инфраструктурных 
кредитов

Правительство России утвердило прави-
ла отбора проектов по модернизации ЖКХ, 
созданию объектов транспортной, инженер-
ной, энергетической и иной инфраструкту-
ры, сообщила пресс-служба Кабинета ми-
нистров. Постановление № 566 от 28 апре-
ля 2025 года опубликовано на официальном 
правительственном сайте.

Ранее такие кредиты, отмечается в сооб-
щении, финансировались напрямую из бюд-
жета, теперь они будут выдаваться за счет 
временно свободных средств единого счета 
федерального бюджета.

Согласно документу, отбор для предо-
ставления казначейских инфраструктурных 
кредитов будет осуществляться по следую-
щим направлениям:

• проекты в сфере ЖКХ;
• мероприятия мастер-планов городов 

Дальневосточного федерального округа 
и Арктической зоны России;

• проекты, отобранные в рамках конкур-
са, а также те, что реализуются по поруче-
ниям президента России или председателя 
Правительства РФ.

Поданные регионами заявки после пер-
вичной проверки в Фонде развития террито-
рий (ФРТ) направят в Минфин, Минэконом-
развития, Минвостокразвития и Минстрой.

Итоговое решение о предоставлении 
кредита будет приниматься президиумом 
Правительственной комиссии по региональ-
ному развитию. Общий объем казначейских 
инфраструктурных кредитов, которые плани-
руется выдать регионам в 2025–2030 годах, 
составляет 1 трлн руб. Использование дан-
ного механизма позволит реализовать меро-
приятия нового национального проекта «Ин-
фраструктура для жизни». https://erzrf.ru

Цементники организовали 
встречу с потребителями

Представители «Сибирского цемента» 
провели встречу с потребителями продук-
ции из Забайкальского края.

Мероприятие, состоявшееся в Чите, объ-
единило руководителей и специалистов 
компаний-застройщиков, дорожных и тор-
говых организаций, предприятий по изго-
товлению бетона, железобетонных изде-
лий, кирпича.

Встречу открыл управляющий дирек-
тор ООО «ЗапСибЦемент» Александр Лего-
тин. «Сегодня мы ведем работу в непростых 
условиях: в отдельных регионах замедляют-
ся темпы строительства, одновременно ра-
стут издержки производителей цемента, всё 
более ограниченным для нас становится до-
ступ к железнодорожной инфраструктуре. 
Но, несмотря на эти и другие негативные 
факторы, «Сибирский цемент» своевремен-
но поставляет заказчикам высококачествен-
ную продукцию, — подчеркнул Александр Ле-
готин. — Обратная связь, которую мы полу-
чаем в ходе встреч с потребителями, помо-
гает оптимизировать внешние и внутренние 
бизнес-процессы, сделать взаимодействие 
с партнерами более эффективным».

Перед участниками мероприятия выступил 
директор по маркетингу АО «ХК «Сибцема» 
Андрей Рубцов. Он рассказал собравшим-
ся о текущем состоянии мирового цемент-
ного рынка, перспективах развития отрасли 
в России, специфике потребления базового 
стройматериала в Забайкалье и соседних ре-
гионах.Продолжил встречу круглый стол: со-
бравшиеся оценили опыт совместной работы 
в 2024 году, обсудили возможности дальней-
шего сотрудничества. Пресс-служба АО ХК 
«Сибирский цемент»
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Накануне майских праздников на пло-
щадке МВК «Новосибирск Экспоцентр» за-
вершила свою работу выставка частного до-
мостроения «Свой дом». По точным подсче-
там организаторов, завершившийся 27 апре-
ля форум посетили 9327 гостей из Новоси-
бирской, Кемеровской, Томской, Омской 
областей, Алтайского края и других регио-
нов России.

В числе гостей «Своего дома» — вла-
дельцы земельных участков и недвижимо-
сти, заинтересованные в строительстве и ре-
монте дома, усадьбы, дачи; дизайнеры, спе-
циализирующиеся на оформлении интерье-
ров и ландшафтов; представители строитель-
ных компаний.

«Свой дом» — это масштабное меропри-
ятие, где можно познакомиться с застрой-
щиками, новыми поставщиками, интересны-
ми технологиями. Уютно, интересно, драйво-
во, — так оценивает выставку руководитель 
отдела продаж строительной компании «До-
мология» Евгений Рявкин.

«Качественная специализированная вы-
ставка. Сюда приходят не просто гуляющие 
люди, но те, которым действительно инте-
ресен свой дом и, в частности, наша про-
дукция», — констатирует специалист отдела 
продаж компании Arenda stroy Александр 
Соболев.

По результатам проведенного опроса, 
большинство гостей пришли на выставку 
для того, чтобы изучить рынок современ-
ных строительных и отделочных материалов 
(34%). Немало было и тех, кто искал гото-
вые проекты домов, бань и подходящих за-
стройщиков (29%). Часть посетителей инте-
ресовала тема ремонта — 23%. Среди го-
стей оказались и те, кто целенаправленно 
приехал на мероприятия деловой програм-
мы, чтобы пополнить свои знания и вживую 
пообщаться с экспертами (8%). Тема ланд-
шафтного дизайна, благоустройства придо-
мовой территории была в центре внимания 
у 6% посетителей.

«Здесь много наших постоянных клиен-
тов, — говорит руководитель новосибирского 
отдела продаж климатической компании «Бу-
ран» Владимир Колонцов. — Они тоже при-
езжают, смотрят новинки; не только частные 
лица, но и представители организаций, биз-
неса. Со многими мы сотрудничаем, позна-
комившись именно на выставке «Свой дом», 
в Экспоцентре».

В выставке приняли участие более 100 ком-
паний. На площадке «Своего дома» они пред-
ставили новые технологии, материалы и услу-
ги для строительства, ремонта и обустройства 
частных домов, коттеджей, усадеб, дач и бань.

В числе участников — компании «Беккер 
Хаус», «Сибирский кедр», «Кедрпром», «Де-
рево для жизни», «Би Си Эс», «Райт окна», 
«Буран», «Дабл Дом», «Рехау», «Акватерм-
сервис», Kiturami (Южная Корея), «Тёплый 

Дом», «Эван», «КПД», «Водолей-Трейд», 
«Ковчег», «Идеи Декора», «Артель Компо-
зит», «Академия лестниц», «Сибирская ману-
фактура», «ТМК», «Центроинструмент», «Сту-
пенька.рф», «Рублит» и другие.

«Мы вывели на рынок новую линейку 
оборудования — это система автономно-
го энергоснабжения, — рассказал директор 
научно-производственной корпорации «Еон» 
Андрей Сердюков. — Давно смотрел на эту 
выставку, был сам посетителем. Здесь наша 
целевая аудитория».

«С точки зрения трафика форум превзошел 
ожидания, — отмечает собственник компании 
«Райт окна» Руслан Ахриев. — Мы для себя 
предварительно определяли какие-то рефе-
ральные значения, что будет являться нормой, 
но то, что мы видим сегодня, не входит ни в ка-
кие рамки в хорошем смысле этого слова».

В этом году выставка «Свой дом» стала 
большой экспертной площадкой. В рамках 
деловой программы состоялось 24 тематиче-
ские встречи, в том числе: «Новая схема ипо-
течной сделки ИЖС со счетами эскроу. Льгот-
ное кредитование подрядчиков от 1%. Супер-
сервис «Цифровое строительство» (платфор-
ма «строим.дом.рф»)»; «Безопасная покуп-
ка земельного участка: проверки, без кото-
рых не обойтись. Топ ошибок покупателей»; 
«Обзор ипотечных программ на готовые дома 
и на ИЖС»; «Договор подряда по новому за-
кону № 186-ФЗ: на что обратить внимание? 
Потребительский экстремизм в строитель-
стве», и другие.

По итогам работы на площадке 95% ком-
паний сказали, что рекомендуют участие в вы-
ставке «Свой дом» всем, кому интересен ры-
нок ИЖС. Площадку назвали эффективной 
93% экспонентов, при этом удовлетворены 
работой на выставке 86% участников, а 79% 
достигли поставленных целей.

«Мы будем принимать участие в выстав-
ке и в следующем году, — констатировал 
региональный менеджер компании «Рехау» 
Ярослав Борисов. — Возможно, рассмотрим 
какие-то более креативные варианты, чтобы 
не повторяться от года к году. Для нас это 
интересно. Это, по-моему, единственная в Но-
восибирске выставка по малоэтажному стро-
ительству, где как раз всю необходимую ин-
формацию можно донести именно частному 
покупателю».

По материалам https://svoidom-expo.ru

Согласно опросу, проведенному в фев-
рале–марте 2025 года совместно ГК «КОР-
ТРОС» «Лабораторией цифровизации жи-
лья», 77,3% россиян учитывают наличие 
технологий умного дома в многоэтажке 
при покупке квартиры. Из них 19,5% ре-
спондентов выбрали ответ, что им «очень 
важна цифровизация всего вокруг», другие 
57,8% заявили, что будут только рады, если 
новостройка окажется оснащена умны-
ми технологиями. Только 9,1% опрошен-
ных отметили, что им не очень интересны 
умные технологии в доме, где они прожи-
вают или покупают квартиру, а 13,6% боят-
ся, что это может повлечь увеличение ком-
мунальных платежей.

«Результаты опроса показали, что жи-
телям многоэтажных домов важны цифро-
вые сервисы, причем как те, которые может 
внедрить девелопер на этапе строительства 
умной многоэтажки, так и внутренние де-
вайсы. Сегодня люди хотят управлять сво-
им домом при помощи мобильного телефо-
на — там вся их жизнь. Девелоперам стоит, 
в свою очередь, искать технические сред-
ства, чтобы реализовать это желание и со-
ответствовать ожиданиям клиентов», — ком-
ментирует директор по цифровой трансфор-
мации Дмитрий Лебедев.

При этом, согласно опросу, 31,8% опро-
шенных высказались, что постоянно исполь-
зуют умные девайсы, а 36,4% ответили, что 
«новички, но пробуют». Также 24% сказали, 
что «возможно, начнут в будущем». Не пла-
нируют — 7,8% респондентов.

Интересно, что на вопрос «Какие техно-
логии умного многоквартирного дома наи-
более важны?» 74% участников опроса вы-

брали ответ «сервисы, позволяющие эконо-
мить, в том числе приборы учета, регулиров-
ки отопления, воды и света». Такой же про-
цент (74%) респондентов заявил о важности 
сервисов, отвечающих за безопасность: ка-
мер видеонаблюдения, датчиков, умного вхо-
да в дом и других технологий.

«Мы видим более чем 10-процентное 
проникновение умного дома в потреби-
тельском сегменте, который значительно 
вырос за счет приобретения умных коло-
нок, выступающих одновременно и хаба-
ми для умных устройств. Потребители се-
годня могут подобрать решения по своим 
финансовым возможностям — от базовых 
умных ламп и розеток до продвинутых си-
стем управления. При этом относительно 
новым, но перспективным трендом стано-
вится проникновение умного дома в квар-
тиры еще на этапе строительства. По нашим 
оценкам, девелоперы все больше внимания 
уделяют комфорту и безопасности буду-

щих резидентов через применение техно-
логий умного дома», — отмечает генераль-
ный директор «Лаборатории цифровизации 
жилья» Илья Лебедев.

На втором месте по востребованности 
у россиян девайсы, позволяющие переда-
вать показания счетчиков и оплачивать кви-
танции онлайн (70,8%). На третьем — мно-
гофункциональное мобильное приложение 
дома (53,9%). Кроме того, больше 35% за-
интересованы в качественных консьерж-
сервисах.

Полная цифровизация многоэтажного 
дома и процессов в отдельной квартире ин-
тересует 22,2% респондентов, голосовые сер-
висы для управления, в том числе для досту-
па на территорию жилого комплекса — 24%. 
Среди ответов в рубрике «другое» были неко-
торые пожелания, например, «чтобы из при-
ложения можно было удаленно открывать 
дверь по сигналу домофона».

На вопрос «Какие плюсы технологий 
умного дома вы можете отметить?» порядка 
67,5% респондентов ответили, что они позво-
ляют экономить время, 58,4% выбрали ответ 
«делают жизнь интереснее», 51,3% — «обе-
спечивают безопасность». Больше 25,3% 
рассказали, что умный дом позволяет эко-
номить на коммунальных платежах, а 7,8% 
выбрали свой вариант, например, заявив, что 
«умный дом позволяет более эффективно ор-
ганизовать использование ресурсов, освобо-
дить время, выполняя некоторые ежемесяч-
ные задачи».

Кроме того, участники опроса расска-
зали, какие сервисы в мобильном приложе-
нии для них самые полезные. На первом ме-
сте (73,4%) — эффективная связь с управ-
ляющей компанией, в том числе подача зая-

вок, отправка вопросов и так далее. На вто-
ром месте — 73% респондентов — получение 
платежек и оплата коммунальных платежей. 
Для 71,8% важна функция видеонаблюдения, 
для 68,2 — возможность доступа в паркинг 
и на территорию ЖК, для 48,7% диспетчери-
зация. Нужно отметить, что опрошенные мог-
ли выбрать сразу несколько вариантов отве-
тов. Среди других ответов были указаны та-
кие, как «функция включения и выключения 
света в квартире или кондиционера».

На вопрос, как респонденты относят-
ся к возможности появления в ЖК робота-
консьержа, в общей сложности 71,4% отве-
тили, что положительно, и «это интересно». 
При этом 21,4% опрошенных сказали, что 
«робот не заменит человека», а 7,1% выска-
зались отрицательно.

На вопрос «Верите ли вы, что в будущем 
в России все многоэтажки будут оснащены 
системами умного дома?» 42,9% ответили, 
что «да, все к этому идет», 33,1% высказа-
ли мнение, что это может случиться только 
с новостройками.

При этом 40,9% высказали мнение, что 
на цифровизацию всех многоэтажных домов 
в стране потребуется больше 15 лет, 27,9% — 
10–15 лет, а 25,3% — меньше 10 лет. Также 
респонденты дали собственные ответы. Кто-
то отметил, что все будет зависеть от лока-
лизации производства и объема, другой ре-
спондент — от бюджета, количества желаю-
щих и надежности систем.

Опрос проводился в феврале-марте 
2025 года. В нем приняли участие почти 2 
тысячи человек из всех регионов России вне 
зависимости от пола и возраста.

По материалам ГК «КОРТРОС»

фОРуМ

пОступь пРОгРЕсса

«СЮДА ПРИХОДЯТ НЕ ПРОСТО ПОГУЛЯТЬ»
В Новосибирске прошла выставка частного домостроения «Свой дом»

ХОРОШО, КОГДА КВАРТИРА ТЕБЯ ПОНИМАЕТ
Наличие технологий «умного дома» при покупке жилья ценится всё выше
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Главным докладчиком выступила кан-
дидат биологических наук, доцент, началь-
ник отдела сопровождения благоустройства 
и озеленения общественных пространств 
МКУ Новосибирска «Проектная дирекция 
департамента культуры, спорта и молодеж-
ной политики», председатель Зеленого Со-
вета Новосибирска, член Новосибирского 
Союза Архитекторов Светлана Гижицкая.

По ее сведениям, существует немало нор-
мативов, определяющих, где и как в мегапо-
лисах должны располагаться зеленые зоны 
и деревья в частности, но, если все их обоб-
щить, выявится необходимость соблюдать 
устойчивую пропорцию «3, 30, 300». Она 
означает, что в грамотно озелененном горо-

де каждый человек должен видеть из свое-
го окна минимум три дерева, не менее чем 
30 процентов зеленого полога должно быть 
сформировано деревьями, и от места про-
живания человека до ближайшей озеленен-
ной территории должно быть не более 300 
метров. «Это те базовые нормативы, соблю-
дая которые, вы создадите счастливый зеле-
ный город», — пояснила Светлана Гижицкая.

Если выдержать упомянутую золотую про-
порцию, доля озелененных территорий в го-
роде составит около 40%, причем эти 40 про-
центов будут распределены по площади гар-
монично, равномерно (а не окажутся услов-
но собранными в один огромный хаотиче-
ский «парк» на окраине, который на самом 
деле является старым реликтовым лесом, 
который просто не вырубили при строи-
тельстве города.  — Ред.). В этом случае 
зеленые насаждения действительно будут 
выполнять важные экологические функции: 
уменьшать городской «тепловой остров», 
улучшать качество воздуха, снижать шумовое 
загрязнение, усиливать инфильтрацию и очи-
щать воды, регулировать температуру, обе-
спечивать углеродный баланс. Важны и куль-
турные услуги, которые фактически тоже ока-
зывает людям городская зелень, позволяя го-
рожанам, не уходя далеко от дома, отдыхать 
фактически на природе, радуя свой взгляд 
и улучшая психическое здоровье.

«И именно в этом случае значимость зе-
леных насаждений в масштабах мегаполи-
са становится сопоставима со значимостью 
централизованной инженерной инфраструк-
туры», — отметила эксперт. Конечно, нет 
«добра без худа». Есть и «отрицательные 
услуги», который может «оказать» жителям 
лес в городе (главным образом, лес неухо-
женный, распределенный по территории не-
равномерно). В их числе — и определенный 
ущерб прочей инфраструктуре, и обоснован-
ный страх добропорядочных граждан перед 
преступниками, которым в диких обширных 
зарослях есть где безнаказанно разгулять-
ся, это и повышение риска аллергий у людей, 
и усиленное размножение вредителей, для 
которых бесконтрольно растущий лес явля-
ется естественной средой обитания.

ПРОФЕССИЯ ЗЕЛЕНИ — 
ПРЕВРАЩАТЬ МЕРТВОЕ 
В ЖИВОЕ

Перейдя с общегородских подходов 
к озеленению на уровень отдельно взятой 
улицы, Светлана Гижицкая отметила, что доля 
озеленения в площади этого фрагмента го-
родского пространства должна быть не ме-
нее 25%. Тогда улица будет обеспечивать тем-
пературный комфорт для пешеходов и помо-
гать энергосбережению в зданиях (естествен-
ная затененность снизит потребность в кон-
диционировании воздуха помещений), дере-
вья — служить крепкой основой для сохра-

нения полезного биологического разноо-
бразия (в их кронах станут селиться птицы, 
и т. п.). Кроме того, при такой насыщенности 
зелеными насаждениями деревья становят-
ся по-настоящему существенным элементом 
в «водо-чувствительном» проектировании, 
поскольку их корневые системы сокраща-
ют сток воды с улицы, повышают качество 
оставшейся воды, снижая ее загрязненность.

«Мы знаем, что дерево — это автотроф-
ный организм, синтезирующий органическое 
вещество из неорганического, — спустилась 
до биологической сути отдельных крупных 
растений Светлана Гижицкая. — Его «средо-
образующий» экологический эффект осно-
ван на процессе этого постоянного синте-

за; при этом, разумеется, чем больше де-
рево — тем больше эффект. Оно замедля-
ет движение воздуха, способствует осажде-
нию вредных твердых частиц, перехватыва-
ет и отражает избыточное солнечное излуче-
ние, охлаждает воздух за счет транспирации 
(перекачки влаги от корней к кроне с после-
дующим ее испарением) — то есть действу-
ет как мощный естественный кондиционер».

Вместе с тем, чтобы дерево качественно 
работало, оно должно хорошо себя чувство-
вать. К сожалению, реальные условия произ-
растания в городской среде часто оказыва-
ются крайне некомфортными, а порой даже 
смертельными для деревьев.

ПОЧЕМУ ДЕРЕВЬЯМ 
В ГОРОДЕ ПЛОХО?

Помимо характерного для северных тер-
риторий глубокого промерзания почвы, проис-
ходящего, в том числе (вот мучительный пара-
докс благоустройства) из-за постоянной убор-
ки с улиц основного зимнего теплоизолятора 
и главного накопителя весенней влаги — сне-
га, к распространенным в наших городах при-
чинам следует отнести ограниченное, стеснён-
ное пространство для развития корней и кроны.

Росту кроны препятствуют окружающие 
здания и воздушные коммуникации, а для 
корней при благоустройстве в зоне автодорог 
и тротуаров часто оставляют совсем малень-
кое пространство. Насколько оно малень-
кое, недостаточное, можно судить по корне-
вой диаграмме взрослого дерева, выросшего 
в естественных, природных условиях — она 
показывает, что свободная корневая систе-
ма занимает площадь в несколько раз боль-
ше площади кроны.

Деревьям плохо в обедненных, чрезмерно 
плотных почвах, они мучаются из-за наличия 
непроницаемых поверхностей в зоне корневой 
системы (дерево «закатано в асфальт»), след-
ствием чего становится дефицит воды и возду-
ха. Городскому «зеленому другу» трудно жить 
вследствие хронического дефицита света сре-
ди окружающих высоток, он хворает от хими-
ческих загрязнений (выхлопных газов авто-
мобилей, дорожных реагентов и т. п. ), он тя-
жело переживает механические повреждения 
при механизированной уборке снега и при из-
лишне рьяных земляных работах (например, 
в ходе замены бордюрного камня), ему вре-
дит перегрев от раскаленных окружающих ас-
фальтобетонных поверхностей.

«Когда высаженное в городе дерево на-
ходится под постоянным воздействием сра-
зу нескольких агрессивных внешних факто-
ров, оно вынуждено заниматься выживани-
ем, и полноценно свои функции в экосистеме 
выполнять уже не может», — отметила Свет-
лана Гижицкая.

Чтобы добиться нужного средообразую-
щего эффекта, дереву нужно оказать соответ-
ствующую поддержку в его молодые и юные 

годы. Необходимо посадить его в качествен-
ную почву, обеспечить прикормку минераль-
ными удобрениями и механическую защиту, 
а также регулярно поливать его, формиро-
вать крону, проводить санитарные обрезки, 
защищать от вредителей.

ДРЕВЕСНЫЙ ВЕК ДОЛОГ
Полный жизненный цикл дерева во мно-

гом схож с жизненным циклом объекта не-
движимости (и с экономической, инвестици-
онной точки зрения — тоже). Пока его выра-
щиваешь, оно требует много затрат и почти 
ничего не дает взамен, зато в пору расцвета 
требует меньше и отплачивает человеку це-
лым букетом уже упомянутых полезностей. 
Зрелым считается дерево, достигшее в вы-
соту 5–7 метров и с диаметром кроны око-
ло 2,5 метров. С момента достижения этих 
габаритов дерево способно полноценно вы-
полнять все главные свои функции.

А по мере старения, опять-таки, дерево 
начинает требовать больше затрат на под-
держание жизнеспособности, и наконец — 

на снос и утилизацию. Впрочем, до утилиза-
ции деревьев еще надо дожить; многие по-
роды при благоприятном стечении внешних 
условий способны послужить многим поко-
лениям людей. Особенно это касается хвой-
ных долгожителей; так, для сосны обыкно-
венной и ели нормальный срок жизни — 300 
лет, для лиственницы или сосны сибирской 
кедровой — 450–500 лет. Береза при благо-
приятных внешних условиях поживет тоже не-
мало, около 300 лет, пойменные породы вро-
де тополя или черемухи — поменьше, но при-
мерно 100 лет могут протянуть.

«Конечно, надо понимать, что в город-
ском контексте, с учетом всех неблагоприят-
ных факторов, фактический срок жизни рас-
тений будет короче», — уточнила Светлана Ги-
жицкая. Насколько короче? Если брать укруп-
ненный показатель по городам умеренной 
климатической зоны — примерно на 50–60 
лет. Вместе с тем, очень многое определя-
ют конкретные условия — место расположе-
ния, достаточность мер по уходу за растени-
ем (хватает ли света, воды, минеральных под-
питок, производится ли своевременно обрез-
ка и обработка от вредителей).

Добиться того, чтобы деревьям и кустар-
никам на городских улицах было действи-
тельно хорошо, — серьезная задача. Ре-
шая ее, необходимо учитывать, что в наибо-
лее комфортных природных и лесопарковых 
условиях на одно взрослое дерево приходит-
ся порядка 50 кв. метров свободной почвен-
ной поверхности, с которой растение соби-
рает влагу, а корневая система, развиваясь, 
использует почвенный объем от 3,5 кубо-
метра (молодое дерево с диаметром кроны 
до 3-х метров) до 25–28 кубометров (взрос-
лое дерево с диаметром кроны до 9 метров).

ИНЖЕНЕРНЫЕ СИСТЕМЫ 
ДЛЯ НАСАЖДЕНИЙ

Обеспечить такие условия, высаживая 
дерево на скромном газоне между тротуа-
ром и автодорогой, где под него отводится 
не больше 4 кв. метров почвенной площади, 
практически невозможно. Однако в чело-
веческих силах компенсировать отсутствие 
этих условий специальными инженерными 
решениями. Главная задача здесь — добить-
ся, чтобы растениям, даже в тесноте, всегда 
было что пить и чем дышать: для этого соз-
дается оросительная система, позволяющая 
аккумулировать дождевые стоки с тротуаров 
и крыш, с ирригационным резервуаром, вен-
тиляцией и организованным отводом излиш-
ков влаги. В идеале, также следует регуляр-
но проводить формирование кроны. Всё это 
требует постоянных затрат, поэтому каче-
ственное, грамотное озеленение вдоль улиц 
обходится существенно дороже, чем поддер-
жание в пристойном виде лесопарковых зон.

Ассортимент многолетней «культурной» 
растительности для региональных условий 

сибирского города, разработанный и реко-
мендованный Зеленым советом Новосибир-
ска, включает 20 видов деревьев и 25 видов 
кустарников. В этом списке — различные под-
виды вяза, тополя, яблони, черемухи и ясеня, 
лиственница сибирская, ива, барбарис, бо-
ярышник, и т. д. Их общей характерной осо-
бенностью является способность к быстрому 
росту и восстановлению после разрушитель-
ных внешних воздействий. Отдельно эксперт 
остановилась на высадке тополей, которые 
многие сибиряки воспринимают отрицатель-
но еще с советских времен, обвиняя эти де-
ревья в засорении всего и вся своим пожа-
роопасным пухом во время цветения. По сло-
вам Светланы Гижицкой, современным спе-
циалистам зеленого хозяйства вполне по си-
лам обеспечивать высадку «модернизирован-
ных» тополей, преимущественно — стериль-
ных клонов мужского рода, которые в прин-
ципе не генерируют пуха.

Конкретный выбор растений при озелене-
нии и технологий ухода за ними также помо-
гут сделать подготовленные Зеленым сове-
том рекомендации — он зависит от типа ули-

цы (например, магистраль, велосипедная до-
рожка или тротуар), специфики ее располо-
жения внутри города и истории формирова-
ния, условий произрастания и состава суще-
ствующих насаждений.

О «КАРТЕ УХОДА» 
И СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
С ТЕПЛОСЕТЯМИ

Разумеется, важно не только создать ка-
чественную зеленую зону, но и обеспечить 
ее грамотную эксплуатацию. Для этого сде-
ланы нужные управленческие шаги. «Сейчас 
на каждую новую благоустраиваемых тер-
риторию в Новосибирске готовится «кар-
та ухода» за растительностью, это фактиче-
ски проект эксплуатации зеленых насажде-
ний, где подробно прописаны все процеду-
ры и их периодичность — когда надо, напри-
мер, подровнять крону, когда полить, когда 
удобрить, — рассказала экс-замначальника 
Департамента культуры, спорта и молодеж-
ной политики мэрии Новосибирска Дара Раз-
живина. — Именно эта карта входит в обя-
зательное техническое задание для той ор-
ганизации, которая эти работы будет выпол-
нять (вначале — подрядная компания, за-
тем — подразделения Горзеленхоза)».

Проблемой становится конфликт зеле-
ных насаждений и охранных зон инженер-
ных сетей тепло- и водоснабжения. Как при-
знала Светлана Гижицкая, «сильная сторона» 
здесь — сетевики. В зоне отвода своих ли-
нейных объектов они вправе сносить дере-
вья, и после этого восстанавливать их не обя-
заны (в собственных «сетевых» нормативных 
документах предполагается восстановление 
поверхностей после разрытий в двух основ-
ных вариантах — как ровный газон или как 
поверхность дороги или тротуара с отработ-
кой их возможных сопряжений). Тем не ме-
нее, по оценке Светланы Гижицкой, унывать 
не стоит: с владельцами сетей нужно дого-
вариваться, и при высокой культуре диало-
га можно добиваться хороших и весомых 
результатов, вплоть до внесения изменений 
в трассировку трубопроводов, и т. п. 

ОПЫТ УЛИЦЫ УРИЦКОГО
Светлана Гижицкая поделилась опытом 

совершенствования озеленения на улице 
Урицкого в Новосибирске. Эта работа стар-
товала в 2021 году с комплексного дендро-
логического обследования.

Обследование выявило преобладание 
быстрорастущих и быстро стареющих видов 
деревьев, с избыточной долей клена ясене-
листного; более половины из этих деревьев 
находились в неудовлетворительном и ава-
рийном состояниях (в том числе, были об-
наружены сильные повреждения крон и кор-
невых систем деревьев как со стороны ав-
томобильной дороги, так и со стороны тро-
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Сколько деревьев следует высадить на улицах города, чтобы каждому его жите-
лю стало хорошо? Что подразумевает комплексный подход к озеленению, и с каки-
ми проблемами встречается такой подход на практике? Эти вопросы стали предме-
том обсуждения на состоявшейся в стенах Новосибирского Дома архитекторов лек-
ции «Уличное озеленение: особенности проектирования, содержания и охраны на при-
мере улицы Урицкого».
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В Новосибирске в 2025 году на восста-
новление газонов из городского бюджета 
выделено 135 млн рублей. Средства распре-
делили между районами, исходя из их пло-
щади. О планах работ на предстоящий пе-
риод рассказали в администрациях города.

«В прошлом году на благоустройство га-
зонов выделяли средства трём районам го-
рода — Первомайскому, Советскому и Дзер-
жинскому. Практика оказалась успешной. 
В этом году мы продолжили работу, выдели-
ли на эти цели 135 млн рублей и распредели-
ли между районами в зависимости от их пло-
щади. Это большие суммы, и нужно эффек-
тивно использовать каждый муниципальный 
рубль», — обратился мэр Максим Кудрявцев 
к главам районных администраций.

В этом году в Дзержинском районе ре-
конструируют газоны и заменят бордюр-
ные камни на ул. Бориса Богаткова от дома 
№ 250 до № 264 (по четной стороне). Плани-
руют продолжить высадку крупномерных зе-
леных насаждений на ул. Гоголя (от ул. Ком-
бинатской до ул. Красина по обе стороны).

В Калининском районе реконструируют га-
зоны вдоль ул. Богдана Хмельницкого от дома 
№ 44 до дома № 80 (четная сторона).

На территории Кировского района пред-
варительно запланированы работы по вос-
становлению газонов с возможной заменой 
бордюрного камня по следующим адресам: 
ул. Аникина (на участке от ул. Тюменской 
до ул. Саввы Кожевникова); ул. Сибиряков-
Гвардейцев (по нечетной стороне, на участ-
ке от ул. Новогодней до ул. Немировича-

Данченко); ул. Сибиряков-Гвардейцев (по обе 
стороны от пл. Сибиряков-Гвардейцев 
до путепровода); ул. Немировича-Данченко 
(по четной стороне на участке от ул. 
Немировича-Данченко, 142 до ул. Ватутина); 
ул. Немировича-Данченко (по нечетной сторо-
не на участке от ул. Лыщинского до ул. Вату-
тина); ул. Ватутина (на участке от ул. Новогод-
ней до Бугринского моста (по обе стороны).

Как отметили в администрации, в указан-
ном перечне возможны корректировки.

На территории Ленинского района будут 
восстановлены газоны, расположенные вдоль 
проезжих частей. На газонах заменят грунт, 
выровняют территорию, а также посеют тра-
ву: по четной и нечетной стороне ул. Титова 
(от кольца пл. Станиславского до кольца пл. 
Карла Маркса); на кольце пл. Станиславского; 
на кольце ул. Хилокской; по четной и нечетной 
стороне ул. Станиславского (от кольца пл. Ста-
ниславского до кольца пл. Труда); на ул. Боль-
шой (вдоль микрорайона «Дивногорский»).

В Октябрьском районе составили пред-
варительный список благоустройства газо-
нов на участках улиц: Воинская (вдоль заво-
да «Сибтехгаз им. Кима Ф.И.»); Добролюбова 
(от сквера Героев Донбасса до пересечения 
с ул. Стофато по нечетной стороне); Бориса 

Богаткова (от ул. Кирова до Ленинградской 
вдоль Новосибирского аффинажного заво-
да); Гурьевская (возле дома № 92а).

В Октябрьской администрации также от-
метили, что в указанном перечне возможны 
корректировки.

В Первомайском районе запланированы 
работы на 4-х участках: на ул. Эйхе — перед 
зданием на ул. Маяковского, 3 до проезжей 
части на ул. Эйхе; от здания на ул. Эйхе, 2 
до парковки на ул. Маяковского,1а; с торца 
здания на ул. Маяковского, 2 до проезжей ча-
сти на ул. Эйхе; от ул. Маяковского до метал-
лического ограждения медицинского учреж-
дения на ул. Героев Революции, 5; от проез-
жей части на ул. Эйхе до тротуара напротив 
металлического ограждения медицинско-
го учреждения на ул. Героев Революции, 5; 
бульварная часть на ул. Эйхе от ул. Маяков-
ского до ул. Героев Революции.

Перечень участков улично-дорожной сети 
Советского района, на которых планирует-
ся работа по восстановлению газонов: про-
ект по замене черемух Маака на улице Ильи-
ча (четная сторона от Морского проспекта 
до Весеннего проезда): 68 штук деревьев, вы-
садка 400 кв. метров газонов; восстановле-
ние живой изгороди и ремонт газона с тор-

ца дома № 1 на Морском проспекте (от ул. 
Терешковой до ООТ «Морской проспект»); 
посадка лип вдоль дома № 1 на улице Мусы 
Джалиля — 20 штук, а также, восстановление 
газона между проезжей частью и тротуаром 
вдоль этого дома; проект по озеленению тер-
ритории напротив дома № 33 на улице Бал-
тийской. Будет высажено около 40–50 дере-
вьев (ива шаровидная, клен Гиннала, хвой-
ные), а также восстановлен газон на площа-
ди 800 кв. метров. Эти работы запланирова-
ны к выполнению в рамках акции «Сад па-
мяти»; участок пересечения улиц 40 лет Ком-
сомола и Часовой: посадка живой изгороди 
195 метров погонных, восстановление газона 
700 кв. метров, работа с зелеными насажде-
ниями (напротив дома № 55).

В Центральном округе газоны планируют 
обустроить на участках: ул. Фрунзе (от ул. 
Советской до Красного проспекта по чет-
ной стороне); ул. 1905 года (от ул. Ленина 
до ул. Нарымской по обе стороны); ул. Пла-
новой (от ул. Тимирязева до ул. Дуси Коваль-
чук по обе стороны, кроме участка возле ЖК 
«Русское солнце»); ул. Нарымской (от Дуси 
Ковальчук до путепровода на ул. Нарымской).

Пресс-центр мэрии Новосибирска

сРЕда ОбитаНия

зЕлЕНОЕ плаНиРОВаНиЕ

ТРАВА, КУСТАРНИКИ, ДЕРЕВЬЯ
Где в Новосибирске летом благоустроят газоны

туара). Кроме того, на улице в немалом ко-
личестве присутствовали деревья и кустар-
ники, высаженные самостоятельно местны-
ми жителями.

По результатам обследования был принят 
ряд проектных решений по «зеленому обнов-
лению». В их числе — удаление угрожающих 
пешеходам и автомобилистам взрослых боль-
ных деревьев — с рекультивацией и заменой 
почвогрунта, организация рядовой посадки 
из 158 саженцев черемухи Маака и массивов 
из 775 саженцев рябинника рябинолистного, 
организация газонного покрытия и оформле-
ния мест новых посадок древесной щепой, 
комплексная санитарная обрезка деревьев 
в зонах вдоль жилых домов.

Посадки в местах, где уход за ними осу-
ществляется местными жителями, было ре-
шено сохранить — как поддерживающие 
биологическое и визуальное разнообразие; 
под снос пошли только отдельные чрезмер-
но загущенные «самодеятельные» деревья, 
поврежденные, с опасными кренами стволов.

ПОЧЕМУ ПО ГАЗОНАМ ТАК 
ХОЧЕТСЯ ХОДИТЬ

В ходе реализации проекта специалистам 
пришлось встретиться с рядом проблем. Так, 
не всё просто вышло с выбором и приобре-
тением посадочного материала в питомни-
ках; в части посадочного материала обнару-
жилась внутренняя гниль, от него пришлось 
отказаться. Кроме того, после высадки осе-
нью 2024 года на улице Урицкого новой ал-
леи из черемух Маака озеленители тесно 
столкнулись с задачей «обеспечения физиче-
ской неприкосновенности» саженцев; как вы-
яснилось, алее существенно вредят автомо-
билисты, которые, припарковавшись на сти-
хийной парковке, норовят перейти на тро-
туар по наиболее короткому пути — вытап-
тывая новоиспеченную аллею. Для защиты 

юных деревьев от «топтунов» были выставле-
ны заграждения, и убраны они будут не ско-
ро, ведь период адаптации пересаженного ли-
ственного дерева на новом месте, во время 
которого оно остается наиболее уязвимым, 
достигает 3-х лет. О том, насколько сильна 
проблема вытаптывания зеленых площадей, 
можно судить и по другому примеру, приве-
денному Светланой Гижицкой. Она показа-
ла снимки привокзальной площади в Ново-
сибирске 1950-х годов — там очень много 
зелени. Сегодня львиная доля этой площа-
ди закатана в асфальт, остались совсем ма-
ленькие островки газонов, но по ним продол-
жают ходить люди. При этом эксперт не ре-
комендует торопиться с однозначными вы-
водами о равнодушии и безответственности 
жителей; так, краткий анализ людских пото-
ков на площади у вокзала сразу показыва-
ет: маленький газон здесь ошибочно устроен 
как раз на пути основного движения граж-
дан с регулируемого пешеходного перехода 
к зданию вокзала.

Данный фактор, считает Светлана Гижиц-
кая, надо учитывать системно, при разработке 
проектного цикла озеленения любой город-
ской улицы: в нем обязательно должны при-
сутствовать комплексные предпроектные об-
следования и обсуждение с жителями — это 
поможет избежать создания газонов на пути 
излюбленных «пешеходных троп». В целом, 
пренебрегать нельзя ни одном из этапов упо-
мянутого цикла; нужна и рабочая документа-
ция, и конкурс по выбору подрядчика, и кон-
троль выполнения работ. Именно при таком 
подходе итогом станет качественное озеле-
нение, выполняющее все свои средообразу-
ющие функции.

«НАКАЖЕМ ВАРВАРОВ»… 
О РОЛИ ЛЮБВИ ПРИ 
ОЗЕЛЕНЕНИИ

Концептолог городского благоустрой-
ства, коренной житель улицы Урицкого Алек-
сандра Архипова выразила уверенность, что 
зеленая инфраструктура — такая же полно-
ценная и необходимая городу, как и любая 
инженерная. Ее надо проектировать и реа-
лизовывать комплексно. При этом Новоси-
бирск не блещет позитивным опытом в дан-
ном направлении. Александра Архипова при-
вела цитату из книги Люции Павловны Зуб-
кус и группы авторов «Озеленение Новоси-
бирска» 1962 года — она показывает дав-
ность и живучесть проблем озеленения ны-
нешней столицы Сибирского федерального 
округа. «Разнородная посадка, механические 
повреждения, уродливые стволы и кроны, не-
ровные поверхности газонов… Насаждения 
(в Новосибирске) не выполняют своего защит-
ного назначения, — наблюдательно отмети-
ли советские эксперты 63 года назад. — Эти 
насаждения не везде создают тень, не защи-
щают от пыли и газа, зачастую они аварий-
ны и опасны для людей… Ремонтные работы 
не выправят положения, это лишь временная 
мера. Положительных результатов можно до-
биться только путем реконструкции всей си-
стемы городского озеленения».

Примечательно, что комплексная рекон-
струкция озеленения улицы Урицкого, несмо-
тря на предельно благие намерения ее орга-
низаторов, столкнулась с радикальным проти-
водействием части местного населения. Как 
напомнила Александра Архипова, по этому 
поводу на домах были расклеены объявления 
угрожающего содержания: «Накажем варва-
ров за улицу Урицкого! Против тотальной вы-
рубки зеленых насаждений на улице Урицко-
го и ее реконструкции проводится сбор под-
писей под коллективным обращением в про-
куратуру…».

Представители зеленхозов других горо-
дов подтвердили распространенность про-
блемы противодействия граждан подобным 

работам по комплексному обновлению озе-
ленения. Люди отказываются понимать, что 
аллейным способом, одномоментно выса-
женное озеленение и в негодность приходит 
тоже почти одновременно.

На вопрос коллеги из Барнаула: как с этим 
противодействием бороться? — Светлана Ги-
жицкая ответила: «Только любовью и лаской, 
ведя постоянную разъяснительную работу 
среди населения — другого инструмента нет».

По ее мнению, агрессивное восприятие 
жителями «зеленой реконструкции» на их 
родных улицах имеет свои обоснованные при-
чины. Во-первых, еще с 1990-х годов выруб-
ка старых насаждений воспринимается мно-
гими как предвестник скорого строительства, 
которое, безо всяких консультаций с населе-
нием, некомфортно уплотнит существующую 
застройку. А во-вторых, не всегда работники 
зеленого хозяйства действуют мудро и про-
фессионально, и это распространенная про-
блема в Сибири. «Культура работы с уличны-
ми деревьями заканчивается у нас, если рас-
сматривать Россию с запада на восток, при-
мерно на уровне Екатеринбурга, — конста-
тировала Светлана Гижицкая. — Посмотри-
те ситуацию в сибирских городах: почти ни-
где (за исключением, может быть, Кемеро-
во) вы не найдете, например, серьезного опы-
та формовочной обрезки. Фактически у нас 
получается, что обрезка, «топинг» деревьев 
в его нынешней, наиболее распространенной 
форме — крайняя мера, которая не помога-
ет омолодить растение, а становится пред-
последней ступенью к его полному сносу». 
По идее, дерево следует кронировать посред-
ством «омолаживающей обрезки», оставляя 
базальные части веток (их основу), — в этом 
случае обрезка будет стимулировать обра-
зование новых молодых побегов, создаю-
щих новую крону.

Записал А. Русинов
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НГАСУ (Сибстрин) был создан в 1930 году 
на базе Томского технологического инсти-
тута; в 1933 году переехал в Новосибирск, 
где стал первым вузом города. Долгое вре-
мя он оставался единственным от Урала 
до Дальнего Востока высшим учебным за-
ведением архитектурно-строительного 
профиля. За прошедшие годы НГАСУ (Сиб-
стрин) выпустил более 50 тысяч специали-
стов, которые трудятся в России, странах 
СНГ и всего мира.

Сегодня вуз является крупным научно-
образовательным центром Сибирского фе-
дерального округа. Университет реализует 
свыше 30 образовательных программ выс-
шего образования и более 100 программ 
дополнительного профессионального об-
разования в сферах архитектуры, строи-
тельства, ЖХК, информационных систем 
и технологий, природообустройства, со-
циологии, стандартизации и сертифика-
ции, экономики.

«Почти век НГАСУ (Сибстрин) сохраняет 
славные традиции отечественного инженер-
ного образования, сочетая их с современны-
ми образовательными технологиями, — отме-
тил, обращаясь к участникам состоявшегося 
29 апреля торжественного юбилейного собра-
ния, ректор НГАСУ (Сибстрин) Юрий Сколу-
бович. — Мы гордимся славным прошлым на-
шего вуза, именами тех, кто стоял у его исто-
ков, теми, кто работал здесь, создавал свои 
научные школы, готовил специалистов, и теми, 
кто продолжает поддерживать его авторитет 
и востребованность. По качеству преподава-
ния и разнообразию направлений подготов-
ки Сибстрин сегодня — один из лучших вузов 
своего профиля в России. Конечно, 95-летие 
Сибстрина — это праздник наших выпускни-
ков, ведь диплом Сибстрина — это знак ка-
чества, признанный везде. Юбилей универси-
тета — это праздник наших ветеранов, препо-
давателей, сотрудников, аспирантов и студен-
тов, всех тех, кто ежедневно вносил и вносит 
свой вклад в общее дело развития и процве-
тания родного вуза. И конечно, это праздник 
наших замечательных партнеров, попечите-
лей, которые поддерживают нас и помогают 
достигать поставленных целей».

В честь юбилея руководству сибирского 
вуза были вручены поздравительные адреса 

от министра строительства и ЖКХ РФ Ире-
ка Файзуллина и министра иностранных дел 
РФ, председателя Комиссии РФ по делам 
ЮНЕСКО Сергея Лаврова.

«За прошедшие годы Университету уда-
лось добиться серьезных успехов, благодаря 
которым он занимает достойное место сре-
ди ведущих архитектурно-строительных ву-
зов нашей страны», — подчеркивается в об-
ращении Ирека Файзуллина.

«Университет славится широкими связями 
с зарубежными партнерами. На протяжении 10 
лет в его стенах успешно функционирует кафе-
дра ЮНЕСКО «Экологически безопасные тех-
нологии природообустройства и водопользо-
вания, — напоминает в своем поздравитель-
ном адресе Сергей Лавров. — Кафедра вза-
имодействует с партнерами российской сети 
UNITWIN/UNESCO, продвигая российские 
научно-образовательные подходы и передо-
вые наработки на международном уровне».

Заместитель губернатора Новосибир-
ской области Роман Теленчинов сообщил, 
что регион активно участвует во всех нацио-
нальных проектах, связанных со строитель-
ством жилья и инфраструктуры, модерниза-
цией ЖКХ. Для эффективной работы требу-
ется много квалифицированных специали-
стов, и область всегда рассчитывала и про-
должает рассчитывать на НГАСУ (Сибстрин) 
как на главную кузницу кадров по этим на-
правлениям.

Заместитель председателя Законодатель-
ного собрания Новосибирской области Май-
ис Мамедов напомнил о совсем небольшом 
количестве профильных строительных уни-
верситетов в обширных восточных регионах: 
на всем пространстве от Урала до Дальнего 
Востока их осталось всего 7, НГАСУ (Сиб-
стрин) является одним из них, и тем осо-
бенно ценен.

Министр строительства Новосибирской 
области Дмитрий Богомолов подчеркнул, 
что сохраняющееся в течение многих лет ли-
дерство строительного комплекса НСО среди 
регионов Сибирского федерального округа 
было бы невозможным без качественной ка-
дровой основы, которую создает и постоянно 
воспроизводит НГАСУ (Сибстрин).

Исполняющий обязанности министра 
ЖКХ и энергетики Новосибирской области 
Евгений Назаров указал на важность при-
кладных разработок, в которых нуждается 

сфера ЖКХ, и НГАСУ (Сибстрин) с его зна-
чительным научным потенциалом способен 
сыграть здесь решающую роль.

Заместитель министра образования Ново-
сибирской области Светлана Малина отмети-
ла успешное участие НГАСУ (Сибстрин) в фе-
деральном проекте «Школа мечты» и тесное 
взаимодействие вуза со строительными ком-
паниями, призвав работодателей заключать 
целевые договоры на обучение специалистов.

На умении вуза даже в самые непро-
стые времена сохранять и преумножать свой 
научно-образовательный потенциал сделали 
акцент в своих выступлениях председатель 
постоянной комиссии по социальной поли-
тике и образованию Совета депутатов горо-
да Новосибирска Игорь Титаренко и глава 
администрации Октябрьского района Ново-
сибирска Федор Каравайцев.

Генеральный директор Ассоциации стро-
ительных организаций Новосибирской об-
ласти (АСОНО), помощник координатора 
НОСТРОЙ и НОПРИЗ в Сибирском феде-
ральном округе Мария Бирюкова переда-
ла руководству и всему коллективу универ-
ситета поздравительные слова от президен-
та НОСТРОЙ Антона Глушкова, президента 
НОПРИЗ Анвара Шамузафарова, президен-
та Российского Союза строителей Владими-
ра Яковлева, вице-президента Российского 
Союза строителей, координатора НОСТРОЙ 
и НОПРИЗ в СФО Максима Федорченко. Она 
вручила вузу-юбиляру награды:

от НОСТРОЙ — Почетную грамоту «За 
значительный вклад в развитие строитель-
ной отрасли Российской Федерации, а так-
же в связи с юбилеем»;

от НОПРИЗ — Почетную грамоту «За 
большой вклад в развитие отрасли в обла-
сти архитектурно-строительного проектиро-
вания, а также в связи с юбилеем»;

от РСС — Диплом «За многолетнюю пло-
дотворную деятельность, большой вклад 
в дело подготовки высококвалифицирован-
ных специалистов для строительной отрас-
ли Российской Федерации».

Мария Бирюкова подчеркнула, что НГА-
СУ (Сибстрин) и профильные саморегулиру-

емые организации региона тесно сотрудни-
чают и являются настоящими единомышлен-
никами, постоянно реализуя различные со-
вместные проекты. Это и семинары, и кон-
ференции, и уже традиционное празднова-
ние Дня строителя, и строительство деревян-
ной часовни, ставшей примером качественно-
го современного деревянного зодчества и от-
личным учебным пособием для студентов ка-
федры деревянного домостроения. При уча-
стии НОСТРОЙ и АСОНО на базе универси-
тета создана кафедра Минстроя Российской 
Федерации, заведующим которой является 
президент НОСТРОЙ Антон Глушков.

При поддержке АСОНО и Ассоциации 
профессиональных строителей Сибири (ге-
неральный директор Сергей Бобков) обе-
спечены системами кондиционирования ак-
товые залы университета. Хорошим подар-
ком к юбилею от новосибирских строите-
лей стал новый видеопроекционный ком-
плекс для главного зала. И поддержка будет 
продолжаться. Как сообщил учредитель АО 
«Бердский строительный трест» Александр 
Воронин, в ближайших планах, среди про-
чего, — ремонт актового зала. Это поможет 
тем общим целям, которые ставит перед со-
бой университет на пути к 100-летнему юби-
лею. В их числе, по словам Юрия Сколубо-
вича — включение в программу академиче-
ского лидерства «Приоритет-2030», дальней-
шее развитие научных исследований и техно-
логических разработок, модернизация иму-
щественного комплекса университета и соз-
дание на его основе современного комфорт-
ного кампуса.

Великолепным продолжением торже-
ственной части стала большая, многожан-
ровая праздничная программа «Есть такая 
профессия — строить города!», на профес-
сиональном уровне подготовленная студен-
тами и творческими коллективами НГАСУ 
(Сибстрин). Благодаря блистательной ра-
боте молодых артистов участники и гости 
торжественного мероприятия совершили 
яркое и захватывающее путешествие в бо-
гатую событиями историю строительного 
университета, тесно переплетенную с исто-
рией всей страны: трудной, часто трагиче-
ской, но, в отличие от нее — в итоге жизне-
утверждающую.

А. Русинов
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«ЗНАК КАЧЕСТВА, ПРИЗНАННЫЙ ВЕЗДЕ»
Новосибирский государственный архитектурно-строительный университет 
(Сибстрин) отпраздновал 95-летие


